
Será que Lobato ainda serve de presente 
infantil? E me ocorreu cheia, plena, a imagem do 
grande brasileiro que os seus próprios percalços 
não conseguiram apagar. Como ele acreditava 
nas suas ideias! Tanto assim que investia nelas 
os seus próprios bens, a fazenda, tudo o que 
construiu e tudo o que herdou. Página 2

Lobato

Gonzaga Rodrigues

Sistema de código de barras bidimensional e dados criptografados está sendo implantado desde o dia 1o de maio para prevenir fraudes e falsificações. Página 17

Carteiras de motorista agora têm QR Code
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Novos redutores de velocidade 
vão multar a partir de 1o de julho
Equipamentos recentemente instalados em seis vias 
públicas de João Pessoa começaram a funcionar em 
fase experimental na última segunda-feira. Página 7

ParaíbaFoto: Edson Matos

Últimos dias para se vacinar A Campanha Nacional de Vacinação contra a Gripe imunizou até o momento apenas 
21,62% do público-alvo na Paraíba. O prazo se encerra em 26 de maio e “Dia D” ocorre no próximo sábado. Página 8

Assistência agropecuária O Governo do Estado está investindo no cultivo de sorgo nas estações experimentais 
da Emepa para alimentação dos rebanhos bovinos e caprinos de pesquisas de melhoramento genético. Página 8

Foto: Secom-PBFoto: Evandro Pereira

Estado libera hoje licitação 
do sistema TransParaíba
Complexo adutor vai levar segurança hídrica a 140 mil moradores de 19 municípios do Curimataú e do Agreste. Página 3

Em dois dias, mais 
de 30 mil candidatos 
da PB se inscrevem 
no Enem 2017

Cidadão pessoense 
poderá apresentar lei 
de iniciativa popular 
por meio de aplicativo

Justiça Federal nega
pedido da defesa e
depoimento de Lula 
a Moro ocorre hoje

Trabalhadores dos
Correios encerram 
greve e retomam
as atividades

Inscrição começou na última segunda-
feira e segue até 19 de maio. Em todo 
o Brasil, o Exame Nacional do Ensino 
Médio já contabiliza 1,1 milhão de 
candidatos. Página 5

Câmara Municipal da capital é a primeira 
do país a reconhecer a possibilidade de 
apresentação de propostas populares por 
aplicativo desenvolvido pelo criador da 
Lei da Ficha Limpa. Página 13

Advogados do ex-presidente haviam 
requerido a suspensão da audiência 
para analisar as cerca de 100 mil 
páginas em documentos que a Petro-
bras anexou ao processo. Página 14

Agências da Paraíba voltaram a funcio-
nar ontem, após 12 dias de paralisação. 
Reivindicações não foram atendidas e 
funcionários prometem nova greve caso 
empresa faça demissões.  Página 5



Indagado sobre a crise financeira na 
UEPB, o secretário de Comunicação da 
Paraíba, Luís Tôrres, afirmou que os re-
passes do governo à instituição cresceram, 
ano a ano, a partir de 2011: “O problema 
é de gestão, não de repasse do duodé-
cimo, que só aumentou”. E completou: 
“Todo o dinheiro do mundo é insuficien-
te para sustentar este tipo de gestão que 
está aí na UEPB”.

Do chefe de Gabinete do go-
verno, Nonato Bandeira, opi-
nado se o governador Ricardo 
Coutinho deveria ser candida-
to a cargo eletivo em 2018: 
“Ele deveria ser candidato [ao 
Senado]. Seria um desperdício 
um nome dessa envergadura 
não estar lutando lá pelos 
interesses da Paraíba e deba-
tendo os grandes temas nacio-
nais. Além disso, ele fortalece 
a chapa majoritária [como 
puxador de votos].

Para Anísio Maia, as acusações contra o 
ex-presidente Lula se configuram em um 
caso claro de perseguição política: “Para 
comprovar que estamos em uma transição 
à ditadura, a juíza Diele Zydek proibiu ma-
nifestações de apoio ao presidente Lula. 
Mas, lá estaremos, ao lado do nosso com-
panheiro em qualquer circunstância desse 
jogo de cartas marcadas”.

“São cartaS marcadaS” Problema de geStão

Para o Senado 

Sem quebra de carroS e ovoS 

“rePreSenta o arcaico” cláuSula de barreira

dePutadoS da Pb vão à curitiba: Solidariedade a lula

Deputado do PSC, Renato 
Gadelha se diz feliz por que 
o deputado federal Jair Bol-
sonaro anunciou que deixará 
a legenda. Classificando-o 
de “extremista”, disse que ele 
representa “o que há de mais 
arcaico na política”. Ex-militar, 
Bolsonaro rachou com o PSC 
ainda em 2016, quando o 
partido se aliou ao PCdoB, no 
Maranhão, cuja ideologia é 
contrária à sua mensagem de 
extrema direita.  

Porém, o PSC terá a perder 
com a saída de Bolsonaro, 
no que diz respeito ao coe-
ficiente eleitoral, a se consi-
derar que ele agrega votos à 
legenda. É que a cláusula de 
barreira, que tramita no Con-
gresso, estabelece que par-
tidos que não consigam 2% 
dos votos válidos nas eleições 
para a Câmara, distribuídos 
em pelo menos 14 estados, 
perderá, entre outras coisas, 
verbas do fundo partidário.

Numa visita a Sousa, o governador Ricardo Coutinho (PSB) foi abordado por um senhor: “Obrigado, 
governador”, disse. O gestor estadual não entendeu, de imediato, o motivo específico do agradecimento. 
“Obrigado, por quê?”. O homem explicou: “Eu vendo ovos, mas não podia me deslocar para Lastro”. Ou 
quebrava o carro ou os ovos. Moral da história: o programa ‘Caminhos da Paraíba’, que retirou 54 cidades 
do isolamento asfáltico, está pavimentando o desenvolvimento da Paraíba, beneficiando do grande ao 
pequeno produtor ou comerciante. A estrada em questão é a PB-338, que liga Sousa a Lastro.

Não é nenhum exagero ou afir-
mação hiperbólica se dizer que a 
Paraíba é o Estado que terá a me-
lhor e maior infraestrutura de dis-
tribuição das águas da transposição 
do Rio São Francisco do Nordeste. 
Os fatos, por si só, corroboram essa 
assertiva, que está fundamentada 
nas grandes obras executadas pelo 
Governo do Estado, até agora, e nas 
vindouras, que darão a tão sonhada 
segurança hídrica ao Estado e vai 
potencializar o desenvolvimento, 
sobretudo nas regiões mais áridas, 
onde a precipitação de chuvas é 
quase escassa, como no Curimataú. 
Como é ponto pacífico, até porque 
esse é um dos preceitos da ciência, 
onde há água há vida. Sem ela, a 
vida se esvai.   

Não é obra do acaso, sorte, mi-
lagre, que a Paraíba, no que diz res-
peito às ações para a captação e dis-
tribuição de água, tenha chegado a 
essa condição já exitosa no presen-
te. E novas vazões de água que serão 
possíveis graças às obras que estão 
por vir, em futuro não distante, vai 
consolidar esse desempenho singu-
lar. A isso chamamos planejamento 
estratégico.

A partir da deflagração da maior 
obra hídrica já realizada no país, a 
transposição do Rio São Francisco, 
pelo Governo Federal, o Estado se 
preparou e imprimiu um ritmo ace-
lerado e programado para executar 
as obras complementares ao projeto 
de transposição. Quando as águas 
chegaram ao Estado, via Eixo Leste, 
por Monteiro, o governo havia feito 
a sua parte, abrindo canais e cami-
nhos que viabilizassem a distribui-
ção onde o colapso era iminente. 

Para a recepção das águas, apesar 
das dificuldades de ordem financei-
ra, a gestão estadual executou, co-
locando também recursos próprios, 
sistemas de esgotamento sanitário 
em várias cidades, fez adutoras, 
criou sistemas para abastecimento 
de comunidades rurais e realizou a 
limpeza do Rio Paraíba.

Como bem explicitou, recente-
mente, o secretário de Infraestrutu-
ra e Recursos Hídricos, João Azeve-
do, nunca na história da Paraíba uma 
gestão executou um cronograma de 
obras tão completo para otimizar 
a distribuição de água e permitir o 
atendimento ao maior número pos-
sível de pessoas.

Outra obra fundamental nes-
se cenário é o Canal das Vertentes 
Litorâneas – Acauã-Araçagi –, con-
siderada a maior obra hídrica da 
história da Paraíba. Com orçamen-
to de R$ 1 bilhão, vai beneficiar 
mais de 600 mil habitantes de 38 
municípios paraibanos – somente 
a primeira etapa, com 42km de ex-
tensão, atenderá aos municípios de 
Mogeiro, Itabaiana, Itatuba, e São 
José dos Ramos.

Hoje, com a assinatura, pelo go-
vernador Ricardo Coutinho, da or-
dem de serviço para a obra do Sis-
tema Adutor TransParaíba, nova 
etapa se inicia em favor da melhor 
distribuição de água em nosso Es-
tado, beneficiando mais de 140 mil 
moradores das regiões do Agreste e 
do Curimataú – esta última, a mais 
carente de água do Estado. Num fu-
turo que já vislumbramos no hori-
zonte, a Paraíba poderá se orgulhar 
de ter alcançado, em definitivo, a 
sua segurança hídrica.  
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Em função da popularidade crescente do ex-presidente Lula, Curitiba vai ‘ganhar’ hoje, possivelmente, 
mais densidade populacional – culpa, dizem os ‘lulistas’ e simpatizantes, da densidade eleitoral do 
líder petista. Brincadeiras à parte, o fato é que parlamentares, grupos isolados e caravanas de vários 
estados se farão presentes hoje à capital paranaense para acompanhar o depoimento do ex-presidente 
ao juiz Sérgio Moro, no âmbito da Operação Lava Jato. Da Paraíba, pelos menos três parlamentares 
já confirmaram presença: os deputados estaduais Jeová Campos (PSB), Frei Anastácio (foto) e Anísio 
Maia, ambos do PT. Este último, em opinião enviada à coluna, afirma que há uma conspiração para 
condenar o líder petista de véspera: “Lula é o político mais perseguido da história do Brasil. É vítima 
de uma farsa montada pela mídia e pelos setores do judiciário. Tudo isto está igual aos processos 
judiciais da época da ditadura, quando já sabíamos o resultado antes mesmo do julgamento. Defender 
o presidente Lula e os seus direitos de cidadão é defender o Estado Democrático de direito”.
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Que presente esco-
lher para uma das netas?

Brinquedos? Já não 
sei com que brincam as 
netas brasileiras da era 
digital.

Ir à loja de bonecas?! 
Uma loja em cima da 

outra -   vantagem de sho-
pping - vejo-me na livraria. E por aca-
so esbarro com o nariz numa  coleção 
ricamente ilustrada da literatura in-
fantil  de Lobato. 

Será que Lobato ainda serve de 
presente infantil?

E me ocorreu cheia, plena, a 
imagem do grande brasileiro que os 
seus próprios percalços não conse-
guiram apagar. 

Como ele acreditava nas suas 
ideias! Tanto assim que investia nelas 
os seus próprios bens, a fazenda, tudo 
o que construiu e tudo o que herdou.  

Castro Alves proclamou “livros, 
livros a mancheia!” Lobato não ape-
nas proclamou como investiu neles.

Num tempo em que o Brasil todo, 
já cheio de imigrantes, dependia de 
uma única editora, a Francisco Alves, 
que imprimia em Portugal e em Paris, 
José Bento instala editora com ofici-
nas próprias, dando vez aos que não 
tinham vez editorial como o negro 
extraordinário Afonso Henriques de 
Lima Barreto.

Não apenas defende o petróleo 
como acredita nele, equipando-se, 

ele próprio, e indo a 
fundo na sua explora-
ção. Pouco lhe impor-
tava se a empresa saía 
ou não vitoriosa. 

Queria dar san-
gue ao Brasil, acabar 
sua amarelidão. Dar 
exemplo a grandes e a 

pequenos. Desafiou o ditador e che-
gou a ser preso por isso. Depois viu 
o poço de petróleo que tomou o seu 
nome ser batizado pelo antigo presi-
dente desafeto. 

Construiu criticando, ironizan-
do, levando o leitor brasileiro a des-
cobrir, por si mesmo, o seu caráter, e 
teve a fortuna de chegar a todas as 
bibliotecas do país. Em minha Ala-
goa Nova chegaram quase todas, so-
brando para mim, já rapaz, “Cidades 
mortas”, o primeiro contato que tive 
com a ironia. 

Interessante é que, nesse namoro 
de adolescente, não entrei nas suas 
histórias infantis. Deixei-me empol-
gar pelo senso crítico de “Cidades”, dos 
“Urupês” e saí em frente em sua obra 
de conscientização cívica e política. 

Era um mentor de todos que caís-
sem nas malhas dos seus livros. Um for-
mador, uma versão taubateana do após-
tolo das Canárias como não há mais. 

Hoje, com o povo todo de olho e 
alma na tela, não sei se existiria lugar 
para um Lobato nas mãos da criança, 
atochadas no smartfone.   

Lobato
Hoje, com o povo todo 

de olho e alma na tela, 
não sei se existiria lugar 
para um Lobato nas mãos 
da criança, atochadas no 

smartfone.   

Foto: Divulgação

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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Sistema Adutor receberá investimento de R$ 220 milhões e garantirá segurança hídrica para mais de 140 mil paraibanos
O governador Ricardo 

Coutinho assina hoje a or-
dem de abertura da licitação 
do Sistema Adutor Trans-
Paraíba, que vai atender as 
populações de 19 municípios 
paraibanos, garantindo a se-
gurança hídrica para mais 
de 140 mil moradores das 
regiões do Curimataú e do 
Agreste paraibano que so-
frem há décadas com a escas-
sez d’água. A obra faz parte 
do programa Mais Trabalho 
e prevê investimentos da or-
dem de R$ 220 milhões.

Para isso, Ricardo Cou-
tinho realizará a Caravana 
Curimataú, que vai percor-
rer seis dos 19 municípios 
beneficiados pela adutora 
TransParaíba: Soledade, São 
Vicente do Seridó, Cubati, Pe-
dra Lavrada, Nova Palmeira e 
Picuí. Em alguns destes mu-
nicípios, também serão assi-
nadas ordem de serviço para 
construção de barragens.

O sistema adutor Curi-
mataú corresponde ao 
Segmento II da TransPa-
raíba. Esse segmento apre-
senta uma extensão de mais 
de 350km, com diâmetro 
variando entre 150mm a 
600mm, uma estação de tra-
tamento que irá trazer água 
de qualidade à população 
com capacidade de tratar 
mais de 544 l/s, e ainda, se-

rão construídas 21 estações 
de bombeamento, benefi-
ciando em final de plano 
148.000 mil habitantes em 
19 municípios.

Segundo o secretário 
de Infraestrutura, Recursos 
Hídricos, Meio Ambiente e 
Ciência e Tecnologia “A Trans-
Paraíba – Sistema Adutor 
Curimataú, é uma das gran-
des obras complementares 
ao projeto de Integração do 
São Francisco e será de ex-
trema importância para ga-
rantir a segurança hídrica 
para as regiões do Curimataú 
e Agreste paraibano. Outra 
grande obra é o Canal Acauã/
Araçagi, localizado no Eixo 
Norte do Estado, que deverá 
ser entregue, a primeira eta-
pa, no próximo semestre pelo 
governador Ricardo Couti-
nho. Com tudo isso, a Paraíba 
será o Estado que terá a me-
lhor distribuição das águas 
do São Francisco”, afirmou.

O secretário ainda 
acrescentou a importância 
das obras hídricas para o 
desenvolvimento econômico 
dos municípios. “Para uma 
indústria se instalar em um 
município, ela necessita de 
segurança hídrica. Quantas 
vezes nós ouvimos casos de 
empresas que não se insta-
laram em um determinado 
município porque não tinha 

a garantia de água. Se foi re-
solvida a questão da logísti-
ca com o transporte, através 
do programa Caminhos da 
Paraíba, agora chegou a vez 
da gente atingir a tão sonha-
da segurança hídrica, e essa 
possibilidade só vai aconte-
cer através de grandes obras 
como estas”, acrescentou.    

Até 2050 as cidades 
das regiões da Borborema e 
Agreste terão garantia hídri-
ca. O sistema Curimataú tem 
captação no Açude Epitácio 
Pessoa – Boqueirão de onde 
se desenvolve margeando 
estradas vicinais até a cida-
de de Boa Vista. Logo o eixo 
adutor segue em direção até 
a cidade de Soledade. Desta 
localidade segue em dire-
ção sul do Estado margean-
do as PB-177, PB-187 e no 
segmento final pela BR-104, 
atendendo a população das 
cidades de Boa Vista, Boquei-
rão, Soledade, Juazeirinho, 
São Vicente do Seridó, Olive-
dos, Cubati, Pedra Lavrada, 
Nova Palmeira, Sôssego, Ba-
raúna, Picuí, Frei Martinho, 
Cuité, Nova Floresta, Barra 
de Santa Rosa, Damião, Ca-
cimba de Dentro e Araruna. 
A obra está orçada em tor-
no de 350 milhões de reais 
garantindo sustentabilidade 
hídrica a uma região tão ca-
rente desse bem.

Em caravana, Ricardo autoriza 
licitação para TransParaíba

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Hu-
mano (SEDH), em parceria 
com a Caixa Econômica Fe-
deral (CEF) e a Secretaria de 
Renda e Cidadania (Senarc), 
iniciou ontem capacitação 
em Cadastro Único para 
Programas Sociais – V7 da 
primeira turma de técnicos 
e Gestores do Programa Bol-
sa Família – PBF e Cadastro 
Único dos 223 municípios 
do Estado.

A capacitação, que se 
prolonga até esta quarta-
feira, (10), das 9 às 18h, tem 
como metodologia aulas ex-

positivas e de laboratório. 
As vagas foram disponibili-
zadas de acordo com o porte 
do município e distribuídas 
em quatro turmas ao longo 
do primeiro e segundo se-
mestre deste ano, assegu-
rando assim a participação 
de todos os municípios, com 
prioridade para as cidades 
com novos gestores.

Falando na abertura do 
evento, a gerente de Prote-
ção Social Básica, Jaciana 
Moura Magalhães, ressaltou 
a importância de capacitar 
os cadastradores. “Habitua-
mo-nos a estar mais próxi-

mos dos gestores, muitas 
vezes esquecendo estes que 
são quem mantêm o primei-
ro contato, são as portas de 
entrada para aqueles que 
muitas vezes são invisíveis 
as ações sócio-assistenciais. 
Os cadastradores são intei-
ramente importantes à Po-
lítica de Assistência Social”, 
afirmou Jaciana Magalhães.

Segundo dados da CEF, 
atualmente existem no país 
800 mil famílias com regis-
tro no Cadastro Único, são 
cerca de 8 milhões de pes-
soas beneficiadas pelo Bolsa 
Família.

Governo capacita gestores do Bolsa Família

A capacitação tem como metodologia aulas expositivas e de laboratório. Vagas foram escolhidas de acordo com porte do município

Ordem de serviços para barragens
Durante a Caravana Curima-

taú, o governador Ricardo Coutinho 
vai assinar ordens de serviço para 
a construção das barragens Porcos 
(Pedra Lavrada) e Cacimbinha (São 
Vicente do Seridó). Os investimen-
tos nos equipamentos ultrapassam 
R$10 milhões. As barragens também 
fazem parte do Programa Mais Tra-
balho, no qual serão investidos mais 
de meio bilhão de reais em obras.

A cidade de Pedra Lavrada, lo-
calizada no Seridó Ocidental, sofre 
atualmente com a escassez de água. 
O abastecimento da zona urbana do 
município se dá através da adutora 
do Cariri com captação das águas no 
Açude Epitácio Pessoa (Boqueirão), 
que se encontra no momento com 
baixo nível de acumulação, em torno 
de 5%. Por outro lado, a zona rural 
sofre em maior intensidade por não 

ter um manancial nas suas proximi-
dades. Diante das circunstâncias, o 
Governo do Estado, decidiu construir 
a barragem Porcos, que irá beneficiar 
toda a população de Pedra Lavrada, 
que compreende 7,035 habitantes, 
gerando assim, mais um reforço no 
abastecimento.  A barragem Porcos 
receberá investimentos na ordem R$ 
4.673.585,01 e terá capacidade de 
acumulação de 5.657.625 m³.

Outra barragem que terá sua 
ordem de serviço assinada nesta 
quarta-feira (10) será a de Cacimbi-
nha, localizada no município de São 
Vicente do Seridó que possui uma 
população de 10.994 habitantes. 
O equipamento terá capacidade 
de acumulação 1.002.650 m³ e 
receberá investimentos no valor de 
R$3.346.494,99. O município sofre 
com escassez de água sendo abaste-
cido também pela adutora do Cariri.

Data: 10/05/2017 (Quarta-feira)

Hora: 10h – Assinatura da Ordem de Abertura da Licitação da Adutora TransParaíba – Sistema Adutor do Curimataú.
Local: Praça Central, Rua Dr. Gouveia Nóbrega, Centro – Soledade/PB

Hora: 11h30 – Assinatura da Ordem de Abertura da Licitação da Adutora TransParaíba – Sistema Adutor do Curimataú.
– Assinatura da Ordem de Serviço da Construção da Barragem Cacimbinha.
Local: Av. Senador Ruy Carneiro – Centro – São Vicente do Seridó/PB
(em frente à Escola Municipal Alzira Xavier)

Hora: 13h – Assinatura da Ordem de Abertura da Licitação da Adutora TransParaíba – Sistema Adutor do Curimataú.
Local: Praça Central Josebel Souto Gomes, Centro – Cubati/PB

Hora: 14h30 – Assinatura da Ordem de Serviço da Construção da Barragem Porcos.
Local: Rua Francisco Ferreira, Centro – Pedra Lavrada/PB
(em frente ao Centro Profissionalizante Eronildes Meira de Vasconcelos)

Hora: 16h – Apresentação da Adutora TransParaíba – Sistema Adutor do Curimataú.
Local: Praça Antônio Bezerra, Centro – Nova Palmeira/PB

Hora: 17h30 – Assinatura da Ordem de Abertura da Licitação da Adutora TransParaíba – Sistema Adutor do Curimataú.
Local: Rua Coronel Antônio Xavier, Centro – Picuí/PB

Confira roteiro da Caravana Curimataú

Foto: Secom-PB

Ilustração: Divulgação
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Comissão Especial concluiu ontem à noite a votação de destaques ao relatório do deputado Arthur Maia (PPS-BA)

A Comissão Especial da 
reforma da Previdência con-
cluiu na noite de ontem a vo-
tação dos destaques ao relató-
rio do deputado Arthur Maia 
(PPS-BA). Agora, o texto está 
liberado para ser levado ao 
plenário da Câmara. A expec-
tativa é que a votação ocorra 
nos dias 24 e 31 deste mês, em 
dois turnos.

A sessão de ontem da co-
missão começou pouco antes 
das 11h e terminou por vol-
ta de 20h20. No total, foram 
apreciados 10 destaques re-
manescentes da reunião ante-
rior, encerrada após a invasão 
do plenário da comissão por 
um grupo de agentes peniten-
ciários que protestava contra 
o relatório de Maia.

Por causa do tumulto na 
sessão na semana passada, a 
votação de ontem ocorreu em 
meio à segurança reforçada na 
Câmara. O prédio foi cercado 
por grades e o esquema teve a 
participação de policiais milita-
res, do Batalhão de Choque e da 
Força Nacional de Segurança.

Com exceção de um des-
taque, a orientação do gover-
no foi para que a base aliada 

rejeitasse todos os adendos, 
sob a justificativa de finalizar 
a votação do texto sem gran-
des modificações. A única al-
teração aprovada por todos 
os partidos com represen-
tação na comissão é a que 
devolve à Justiça estadual a 
competência para julgar ca-
sos relacionados a acidentes 
de trabalho e aposentadoria 
por invalidez.

Todos os destaques 
do PT foram rejeitados. O 
partido queria eliminar as 
mudanças no acesso aos be-
nefícios assistenciais, entre 
eles o Benefício de Prestação 
Continuada (BCP).

Os deputados também 
rejeitaram um destaque 
apresentado pela bancada do 
PSB, que queria garantir que 
servidores que começaram a 
contribuir até 2003 tivessem 
a aposentadoria com 100% 
do valor do salário no último 
cargo que ocuparam, além de 
terem reajuste equivalente ao 
dos servidores ativos.

O relatório de Maia diz 
que a integralidade do sa-
lário só será garantida se o 
servidor atingir 65 anos (ho-
mem) e 62 anos (mulher) e o 
tempo mínimo de 2ͷ anos de 
contribuição.

Luciano Nascimento  
Da Agência Brasil

Reforma da Previdência deve 
ir a plenário nos dias 24 e 31

Mestrado em 
Ensino de Biologia

Uso de documentos 
falsos e estelionato

Smartphones 
diferem até R$ 300

Homicídio e assaltos 
no Seridó da Paraíba

De 12 a 8 de junho, estarão 

abertas as inscrições para o 

exame nacional de acesso 

ao Mestrado Profissional em 
Ensino de Biologia (Profbio). 

São ofertadas 25 vagas na 

Paraíba para professores da 

rede Pública de Ensino. Por 

tratar-se de um mestrado 

em rede, o processo de 

seleção será coordenado 

pela Comissão Permanen-

te de Vestibular (Copeve) 

da Universidade Federal 

de Minas Gerais (UFMG). O 

edital pode ser consulta-

do no seguinte endereço: 

www.ufmg.br/copeve.

Policias civis da 18ª Delegacia 

Seccional de Catolé do rocha, no 

Sertão da Paraíba, prenderam 

em flagrante, ontem, Francinaldo 
Afonso Paulino, 51, natural de 

Brasília, no Distrito Federal. Ele é 

suspeito de praticar os crimes de 

uso de documentos falsos e es-

telionato. A prisão ocorreu pró-

ximo a uma agência bancária. A 

polícia recebeu informações so-

bre Francinaldo pelo 197 Disque 

Denúncia da Sesds. Na ligação 

anônima, a pessoa disse que um 

homem em atitudes suspeitas 

foi visto circulando no município 

em um veículo e que estava ten-

tando sacar dinheiro na CEF, no 

centro de Catolé do rocha.

Os smartphones à venda no co-

mércio de João Pessoa podem 

apresentar uma variação de até 

r$ 300. A informação foi revela-

da pelo levantamento de preços 

do Procon-PB, que divulgou o es-

tudo ontem. A pesquisa foi reali-

zada em 12 estabelecimentos da 

capital paraibana no último dia 5.

O preço do smartphone Moto G4 

(Dual Chip, Android 6.0, Tela 5.5’’, 

16GB e Câmera 13MP) da marca 

Motorola apresenta diferença de 

r$ 300 com variação percentual 

em 25,02%, sendo comerciali-

zado por r$ 1.199 no Magazine 

Luiza (Mangabeira Shopping) até 

r$ 1.499 na ricardo Eletro, no 

mesmo shopping.

A Delegacia de Picuí, no Seridó 

da Paraíba, que pertence à 13ª 

Delegacia Seccional, prendeu em 

flagrante, ontem, após diligên-

cias, Isaías dos Santos Costa. Ele 

é suspeito de fazer parte de um 

grupo responsável pela prática 

de crimes de assaltos e roubos. 

As investigações apontaram que 

Isaías, juntamente com um com-

parsa não identificado pela polí-
cia, roubou uma motocicleta em 

Picuí. O crime foi registrado por 

volta das 23h do último domin-

go. Depois disso, eles seguiram 

com a moto roubada até Cuité, 

que fica a 21km, onde fizeram 
um novo roubo na madrugada do 

dia 8, no posto de combustível.

Curtas

Profissionais da Atenção Básica e estudantes de Pneumologia participaram de evento no auditório do CRM

Foto: Secom-PB

Dia Mundial de Combate à 
Asma tem atividades em JP

Nota fiscal eletrônica aponta 
aquecimento da economia

Fachin acata condenar Maluf 
e julgamento é suspenso

Médicos, enfermeiros, fi-
sioterapeutas, alunos da Liga 
Acadêmica de Pneumologia 
participaram, ontem à tarde, 
das atividades do Dia Mundial 
de Combate à Asma (primeira 
terça do mês de maio), pro-
movidas pela Associação Mé-
dica da Paraíba, no auditório 
do Conselho Regional de Me-
dicina (CRM), com a partici-
pação da Secretaria de Estado 
da Saúde ȋSESȌ. Foram reali-
zadas várias palestras com o 
objetivo de informar e orien-
tar a respeito dos conceitos 
do diagnóstico e tratamento 
da asma.

“A equipe da SES articu-
lou a vinda dos profissionais 
de saúde do SUS, dos muni-

cípios de João Pessoa, Santa 
Rita, Bayeux e Cabedelo, por 
entender que é de extrema im-
portância uma qualificação no 
sentido de que é na Atenção 
Básica onde deve acontecer 
um atendimento adequado, 
fazendo o encaminhamento 
ou o tratamento correto das 
pessoas com asma”, disse a 
chefe do Núcleo de Doenças 
e Agravos Não Transmissíveis 
(Ndants) da SES, Gerlane Car-
valho.

Segundo a presidente 
da Comissão de Asma, da So-
ciedade Brasileira de Pneu-
mologia e Tisiologia - SBBPT, 
a pneumologista Maria Ale-
nita de Oliveira, na Paraíba, 
há uma média de duas mil 

internações por ano de pes-
soas com asma e morrem 
anualmente uma média de 62 
pacientes. “Quando há estas 
capacitações, melhora a Aten-
ção Básica e os profissionais 
ficam aptos para reconhecer 
os casos graves. Dessa forma, 
estes números tendem a di-
minuir, pois já é comprovado 
que 80% dos casos são preve-
níveis”, declarou.

“O evento serve para 
transmitir a nossa experiên-
cia, para que, na porta de en-
trada, que são as Unidades de 
Saúde da Família, o diagnós-
tico seja bem definido”, infor-
mou o presidente do Comitê 
de Asma, o pneumologista Se-
bastião Costa.

Apesar do cenário de re-
tração, as emissões de Nota 
Fiscal Eletrônica (NF-e) de em-
presas na Paraíba registraram 
crescimento de 4,58% no acu-
mulado de janeiro a abril des-
te ano na comparação sobre o 
mesmo período do ano passado. 

No acumulado de quatro 
meses, foram emitidas 7,125 
milhões de NF-e por indústrias 
e empresas atacadistas/distri-
buidoras contra 6,812 milhões 
do ano passado. A expansão das 
emissões das notas eletrØnicas 
pode ser considerada um dos in-

dicadores ou termômetro de re-
aquecimento da economia local.

A média mensal no qua-
drimestre subiu de 1,703 
milhão, em 2016, para 1,781 
milhão, em 2017. As médias 
de março (1,985 milhão) e de 
janeiro (1,829 milhão) têm as 
maiores emissões neste ano, 
enquanto abril (1,666 milhão) 
e fevereiro (1,642 milhão) 
as menores emissões. Março 
registrou o segundo maior 
volume de emissões na série 
histórica do indicador na Para-
íba, atrás apenas de dezembro. 

Como o país vive ainda período 
recessivo, a economia traz osci-
lações nos indicadores.

Na Paraíba, entre indús-
trias e atacadistas/distribui-
doras, mais de 14,946 mil 
empresas estão credenciadas 
pela Receita Estadual para 
emitir NF-e neste ano. Desde 
janeiro de 2014, a Nota Fiscal 
Eletrônica (NF-e) passou a 
ser emitida por todas as em-
presas com inscrição estadu-
al na Paraíba em substituição 
à nota fiscal tradicional ȋmo-
delo 1, 1-A, ou 4).

Instituto Lula tem suas 
atividades suspensas

Bota acerta com Patrick 
e Dico para a Série C 

Prazo para adesão ao 
Sisu vai até o dia 19

O juiz Ricardo Augusto 
Soares Leite, substituto da 
10͐ Vara Federal de Brasília, 
decidiu suspender as ativi-
dades do Instituto Lula, a 
pedido do Ministério Público 
Federal (MPF).

A decisão foi tomada no 
processo em que o ex-presi-
dente Luís Inácio Lula da Sil-
va é réu, junto com mais seis 
pessoas, acusado de tentar 
obstruir as investigações da 

Operação Lava Jato. Segundo 
a denúncia, o ex-presidente 
agiu para comprar o silêncio 
do ex-diretor da Petrobras 
Nestor Cerveró. O processo 
teve origem na delação pre-
miada do ex-senador Delcí-
dio do Amaral.

Soares Leite entendeu 
que o Instituto Lula, apesar de 
desenvolver projetos de intui-
to social, pode ter sido usado 
como instrumento ou local de 
encontro para o cometimento 
de crimes diversos, entre os 
quais, ilícitos fiscais.

Felipe Pontes  
Da Agência Brasil

Felipe Pontes  
Da Agência Brasil

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

O Botafogo acertou on-
tem as contratações do vo-
lante Patrick e do atacante 
Dico. Ambos atuaram pelo 
Treze no Campeonato Pa-
raibano. O primeiro deve se 
integrar ao elenco hoje, en-
quanto o segundo, amanhã. 
O objetivo é dar condições de 
jogo para os novos reforços 
ficarem à disposição da co-
missão técnica. 

A equipe estreia na Sé-
rie C do Brasileirão, diante 
do Cuiabá, no próximo do-
mingo, às 16h, no Estádio 
Almeidão. O campeão parai-
bano deve anunciar hoje o 
novo gerente de futebol para 
o desafio nacional. Segundo 
o vice-presidente, Guilherme 
Novinho, trata-se de um pro-
fissional experiente que pas-
sou por vários clubes do país.

Instituições de Ensino 
Superior têm até o dia 19 
para aderir ao Sistema de 
Seleção Unificada ȋSisuȌ. As 
instituições devem acessar 
o sistema do Sisu pelo ende-
reço sisugestao.mec.gov.br. O 
prazo começou ontem.

O Sisu seleciona estu-
dantes para vagas no Ensino 
Superior público pela nota no 
Exame Nacional do Ensino Mé-

dio (Enem). A adesão é para o 
segundo processo seletivo de 
201 e serão utilizadas as no-
tas do Enem do ano passado.

O Ministério da Educa-
ção (MEC) ainda não divulgou 
a data de início das inscrições 
dos estudantes para o proces-
so seletivo. Nos anos anterio-
res, isso foi feito entre o final de 
maio e início de junho.

Ao aderir o Sisu, entre 
outras informações, as institui-
ções devem oferecer a relação 
dos cursos e turno.

O ministro Edson Fa-
chin, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), votou ontem 
pela condenação do deputado 
federal Paulo Maluf (PP-SP) 
pelo crime de lavagem de di-
nheiro, por desvios em obras 
quando ele era prefeito de 
São Paulo (1993-1996). 
Fachin é o atual relator da 
ação penal aberta em 2011 

pelo plenário do STF. Após 
o voto do relator, o julga-
mento foi suspenso, e deve 
ser retomado no próximo 
dia 23.

As investigações se ar-
rastam por mais de 10 anos, 
desde a instauração do pri-
meiro inquérito contra o ex
-prefeito, ainda na primeira 
instância da Justiça. O Su-
premo assumiu o caso após 
a eleição de Maluf como de-
putado. Ele tem hoje 85 anos.     

Segundo a denúncia do 
Ministério Público, Maluf re-
cebeu propina de contratos 
públicos com as empreitei-
ras Mendes Júnior e OAS, no 
período em que foi prefeito 
da cidade de São Paulo, en-
tre 1993 e 1996. Os recur-
sos teriam sido desviados da 
construção da Avenida Água 
Espraiada, hoje chamada 
Avenida Roberto Marinho. O 
custo total da obra foi de cer-
ca de R$ 800 milhões.



Operação Gabarito
Suspeitos de participação no esquema de fraudes 
em concursos públicos detidos domingo em João 
Pessoa têm prisão preventiva decretada. Página  6
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Balanço parcial foi divulgado ontem pelo Inep, que registrou mais de um milhão de inscrições no Brasil

Mais de 30 mil inscri-
ções já foram realizadas 
na Paraíba para o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2017. O balanço 
parcial do número de ins-
critos foi divulgado na tar-
de de ontem pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep). As ins-
crições foram iniciadas na 
última segunda-feira (8) e 
1.147.092 candidatos já se 
inscreveram no Enem em 
todo o Brasil. 

Com término no dia 19 
de maio, às 23h59, as inscri-
ções têm uma taxa de R$ 82, 
que deve ser paga até o dia 
24. A aplicação das provas 
vai ocorrer em dois domin-
gos consecutivos: nos dias 
5, com a prova de Ciências 
Humanas, Linguagem e Re-
dação, e 12 de novembro, 
com Matemática e Ciências 

da Natureza. No primeiro 
domingo, as provas têm du-
ração de cinco horas e meia, 
e no segundo, quatro horas. 
Os resultados serão divul-
gados no dia 19 de janeiro 
de 2018.

Para se inscrever no 
exame, os alunos precisam 
informar os números do 
CPF e da identidade, além 
da data de nascimento e 
endereço. As inscrições se-
rão feitas apenas pelo site. 
O Inep aconselha que os 
participantes confiram os 
dados com atenção antes 
de finalizar a inscrição. Ao 
final de cada tela é gerado 
um espelho para conferên-
cia de dados. Após colocar 
os dados dos documentos, é 
necessário criar uma senha, 
com no máximo dez carac-
teres e no mínimo seis. 
Apenas por meio da senha 
o aluno poderá ver os resul-
tados do exame no ano que 
vem, além de participar de 
processos seletivos.

Rachel Almeida
Especial para A União

Paraíba já tem mais de 30 mil 
candidatos inscritos no Enem 

Informações gerais sobre a inscrição e mudanças na edição 2017: 

• Senha: Deve conter no mínimo, seis e, no máximo, dez caracteres. 
Essa senha deve ser guardada, pois ela será necessária até o ano que 
vem para conferir o resultado do exame ou para participar de processos 
seletivos que utilizam as notas das provas, como o Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) e o Programa Universidade para Todos (ProUni);
• Atendimento especial: Após gerar a senha no site, tem uma seção 
chamada “Recursos”, em que o candidato informa se necessita 
de atendimento especializado ou específico para fazer a prova. O 
atendimento especializado é concedido àqueles que comprovarem, 
por informação do código de Classificação Internacional de Doenças 
(CID) e inserção de laudo médico, condições de autismo, baixa visão, 
cegueira, deficiência física, deficiência intelectual/mental, déficit de 
atenção, discalculia, dislexia, surdez, deficiência auditiva, surdoce-
gueira e visão monocular;
• Isenção da taxa: o candidato poderá pedir isenção da taxa de 
inscrição ou imprimir o boleto. Pelas regras do edital do Enem, 
estão isentos da taxa de R$ 82 os estudantes de escolas públicas que 
concluirão o Ensino Médio neste ano, os participantes de baixa renda 
que integram o CadÚnico e os que se enquadram na Lei 12.799/2013 
que, entre outros critérios, isenta de pagamento aqueles com renda 
igual ou inferior a um salário mínimo e meio, ou seja, R$ 1.405,50.
• No fim dessas etapas, será gerado o número da inscrição com o 
resumo das informações recebidas. O participante terá a opção de 
atualizar os dados de contato, mudar o município escolhido para 
a realização das provas e a opção de língua estrangeira e solicitar 
atendimento especializado ou específico até o dia 19;
• Nome Social: Os participantes transexuais e travestis devem fazer 
a inscrição com o nome civil. Apenas entre 29 de maio e quatro de 
junho é que eles poderão solicitar, pela Página do Participante, o uso 
do nome social;
• Aplicativo: Os participantes do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) 2017 poderão acompanhar o calendário do exame 
e receber informações das provas tanto pelo site do Enem quanto 
pelo aplicativo do exame. Este ano, o aplicativo terá uma seção de 
notícias e acesso liberado ao público geral, que permitirá que pais, 
professores e jornalistas acompanhem as áreas que não exigem 
login do participante. Outra novidade é a liberação dos espelhos de 
redação no app.
• Atendimento especial: Os candidatos que solicitarem algum 
atendimento especializado ou específico, além da isenção da taxa do 
exame, deverão estar atentos aos documentos comprobatórios. Neste 
ano, serão exigidos laudos médicos, além de outras informações, 
como o Número de Identificação Social (NIS), que comprove que o 
participante integra o Cadastro Único para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico);
• Os alunos isentos do pagamento, que não comparecerem e não 
justificarem a ausência perderão o benefício em 2018.
• O Exame não poderá ser utilizado para certificar o Ensino Médio. 
A certificação voltará a ser feita pelo Exame Nacional de Certificação 
de Jovens e Adultos (Encceja);
• Os cadernos de prova serão personalizados, com nome e número 
de inscrição na capa e cartão de respostas.

Saiba Mais
Site para se inscrever no Enem: enem.inep.gov.br/participante.

Fique Atento

Fundo de Garantia

Nova etapa de pagamento do 
FGTS inativo começa sexta-feira 

Os trabalhadores pa-
raibanos que nasceram 
nos meses de junho, ju-
lho e agosto, que pediram 
demissão ou foram demi-
tidos por justa causa até 
o dia 31 de dezembro de 
2015, poderão realizar sa-
ques nas contas inativas 
do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS) 
a partir desta sexta-feira 
(12). 

Para atender o públi-
co que vai efetuar saques 
do FGTS, 11 agências da 
Caixa Econômica Federal 
da Paraíba abrirão as por-
tas a partir das 8h. No sá-
bado, a Caixa também vai 
abrir as portas das 9h às 
15h para atender exclusi-

vamente os trabalhadores 
que têm contas inativas. Na 
Paraíba, a Caixa Econômi-
ca já pagou mais de R$ 73 
milhões a 77.866 traba-
lhadores. Em todo o país, 
o banco já pagou mais de 
R$ 16 bilhões a aproxima-
damente 10 milhões de 
trabalhadores que tinham 
contas inativas no FGTS.

Agências que vão abrir 

Onze agências esta-
rão abertas no próximo  
sábado na Paraíba, sendo 
quatro delas na capital. 
Em João Pessoa, estarão 
abertas as agências das 
Trincheiras, de Cruz das 
Armas, Epitácio Pessoa e 
Cabo Branco, por serem 
as maiores para atender o 
público com comodidade. 

Também vão funcio-

nar no sábado para saques 
do FGTS inativo as agên-
cias da Caixa em Bayeux, 
Santa Rita, duas agências 
em Campina Grande, a 
agência da Caixa em Pa-
tos, em Sousa e também 
em Cajazeiras. Além das 
agências, os trabalhadores 
também podem efetuar os 
saques nos terminais ele-
trônicos e nas casas loté-
ricas. 

Pagamentos na conta

Para os clientes da 
Caixa que têm conta pou-
pança individual, o cré-
dito será realizado auto-
maticamente, conforme 
calendário. O valor estará 
disponível na conta no dia 
da abertura do calendário 
mensal. A medida bene-
ficia cerca de 10 milhões 

de trabalhadores. Os cor-
rentistas da CEF poderão 
optar em receber o crédi-
to em sua conta-corrente, 
pelo site do banco (www.
caixa.gov.br/contasinati-
vas), ou pelo Telesserviço 
(0800 726 2017).

Datas para o saque 

Trabalhadores nas-
cidos em junho, julho e 
agosto podem realizar sa-
ques a partir do dia 12 de 
maio. Já os trabalhadores 
nascidos nos meses de se-
tembro, outubro e novem-
bro terão direito ao saque 
a partir do dia 16 de junho 
e, finalmente, os trabalha-
dores nascidos no mês de 
dezembro poderão fazer 
saque nas contas inativas 
do FGTS a partir do dia 14 
de julho deste ano. 

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Trabalhadores dos 
Correios retomaram as 
atividades ontem na Pa-
raíba. A decisão do térmi-
no da paralisação foi da 
maioria dos sindicatos dos 
Correios de todo o Brasil, 
e em João Pessoa ocorreu 
após assembleia realiza-
da na manhã da segunda-
-feira (8). Dos 36 sindica-
tos, 34 decidiram retomar 
suas atividades. Os traba-
lhadores dos Correios de 
Santa Catarina e da região 
de Santa Maria, no Rio 
Grande do Sul, continuam 
em greve. 

Ao contrário do espe-
rado pelos servidores, as 
atividades não retomaram 

pelo atendimento dos Cor-
reios às reivindicações dos 
trabalhadores, mas pelo 
fato de que os maiores 
sindicatos, de São Paulo e 
Rio de Janeiro, decidiram 
voltar ao trabalho, fazendo 
com que a greve perdesse 
força para continuar. Foi o 
que informou o secretário 
de administração do Sindi-
cato dos Trabalhadores em 
Correios e Telégrafos da 
Paraíba (Sintec–PB), Ema-
nuel de Souza Santos.

Iniciada no dia 26 de 
abril, a paralisação durou 
12 dias e foi motivada prin-
cipalmente pela ameaça 
de demissão de cinco mil 
trabalhadores e do fecha-
mento de 25 mil agências 
em todo o país, segundo o 
secretário do Sintec-PB. 

Emanuel Santos disse 
que caso as demissões e o 
fechamento das agências 
ocorram, a greve será re-
tomada. Na negociação, a 
empresa desistiu de sus-
pender as férias dos traba-
lhadores e prometeu não 
judicializar a questão do 
plano de saúde, enquanto 
o tema estiver sob media-
ção do Tribunal Superior 
do Trabalho (TST).

Nota dos Correios

Em nota, a empresa 
dos Correios informou que 
desde o início da paralisa-
ção foi colocado em prá-
tica por eles um plano de 
continuidade de negócios, 
estabelecendo ações de 
contingência para ameni-
zar eventuais impactos à 

população. Entre as medi-
das, estão: o deslocamento 
de empregados adminis-
trativos para auxiliar na 
operação, contratação de 
mão de obra temporária e 
realização de mutirões nos 
fins de semana. 

Na nota foi divulgado 
ainda que na maioria das 
localidades, a carga em 
atraso deve ser normaliza-
da ainda esta semana. Nos 
Estados onde ainda houver 
carga represada, as ações 
contingenciais continua-
rão a ser adotadas até que 
as entregas sejam normali-
zadas. Levantamento reali-
zado pelos Correios ontem 
mostrou que 99,85% do 
total de empregados vol-
taram a trabalhar normal-
mente.

Trabalhadores dos Correios 
voltaram ontem ao trabalho
Rachel Almeida
Especial para A União

Trabalhadores paraibanos que nasceram nos meses de junho, julho e agosto vão receber o FGTS nas agências da Caixa, inclusive aos sábados 

Foto: Edson Matos
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Organização criminosa conseguiu aprovar, de forma fraudulenta, cerca de 500 pessoas em concursos públicos 

A juíza de Custódia Tha-
na Michelle Carneiro deter-
minou  a preventiva de to-
dos os suspeitos detidos em 
flagrante pela Polícia Civil da 
Paraíba na Operação Gabari-
to, realizada domingo passa-
do no Condomínio Privê Cabo 
Branco, em João Pessoa. A or-
ganização criminosa conse-
guiu aprovar, de forma frau-
dulenta, cerca de 500 pessoas 
em concursos públicos de 
instituições como Fundação 
Getúlio Vargas, IBGE, IFPB e 
Polícia Rodoviária Federal. 

Dos 17 homens deti-
dos, 1ͷ foram encaminhados 
para o Presídio do Róger, e 
dois deles, Vicente Fabrício 
Nascimento Borges e Thiago 
Augusto Nogueira Leão, que 
foram aprovados em concur-
sos, possivelmente de forma 
fraudulenta, para o cargo de 
policiais, foram encaminha-
dos para o ͷ͑ Batalhão da Po-
lícia Militar do Estado.  

Já as duas mulheres tam-
bém suspeitas de participarem 
da organização criminosa, Elai-
ne Patrícia da Silva Medeiros e 
Kamilla Marcelino Crisostomo 
da Silva, foram penalizadas a 
cumprir prisão domiciliar com 
o uso de tornozeleiras, por se-
rem mães de crianças.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Operação Gabarito: Justiça 
decreta prisão de acusados

Policiais militares do 
ͷ͑ Batalhão prenderam na 
tarde de ontem, no bairro 
Mangabeira IV, zona Sul 
da capital, um suspeito de 
tráfico de drogas e apreen-
deram uma adolescente. 
Com o casal foi apreendi-
do um quilo de maconha, 
uma balança, um celular, 
dois relógios e um par de 
coronhas de revólver. 

As guarnições esta-
vam realizando a Opera-
ção Saturação na área do 
ͷ͑ Batalhão com incur-
sões nas comunidades 
da Citex, Torre de Babel 
e Mangabeira 4, quando 
receberam informações 
que estaria havendo um 
ponto de comercialização 
de drogas por trás de um 
bar na avenida principal 
de Mangabeira IV. Duran-

te as diligências, foram 
encontrados dentro de 
uma residência uma ado-
lescente de 16 anos e um 
rapaz de 21 anos com o 
material ilícito. 

Os suspeitos e o ma-
terial apreendido foram 
levados para a Central de 
Flagrantes no Geisel.

PM apreende uma 
adolescente em JP

Com o casal foram apreendidos dois relógios, um celular, maconha e balança

Foto: Secom-PB

Ação policial

Preso suspeito de assaltos 
em três bairros da capital

A Polícia Militar pren-
deu, na última segun-
da-feira ȋ8Ȍ, um dos dois 
suspeitos de realizar vá-
rios assaltos nos bairros 
da Torre, Expedicionários 
e Tambauzinho, em João 
Pessoa. Leandro Costa da 
Silva, de 18 anos, e o com-
parsa dele praticavam os 
crimes utilizando uma 
moto, sempre surpreen-
dendo as vítimas em esta-
cionamentos de clínicas, 
estabelecimentos comer-
ciais e públicos que ficam 
localizados nesses três 
bairros.

Um dos assaltos pra-
ticados foi contra um em-
presário, no dia 4 deste 
mês, quando a vítima tinha 
acabado de descer do car-

ro. Eles levaram no roubo 
um celular, uma aliança, 
um anel e um cordão de 
ouro. As imagens do cri-
me circularam nas redes 
sociais e a PM passou a re-
ceber várias informações 
sobre os suspeitos.

De acordo com o co-
mandante da 3ª Compa-
nhia do 1͑ Batalhão, ca-
pitão Isaias Paz de Souza, 
o suspeito que foi preso 
teria vendido o material 
roubado no mesmo dia. 
“Ele vendeu o material no 
Mercado Central e na sex-
ta-feira passada bancou 
um churrasco para come-
morar o assalto. Essa fes-
ta foi realizada na casa do 
pai dele, no bairro dos No-
vais”, contou.

O oficial disse que a 
ação para localizar o sus-
peito começou nessa resi-
dência. “Ele tinha conse-
guido fugir pulando o muro 
das casas antes da nossa 
chegada. Encontramos um 
revólver calibre 38 na casa 
vizinha, arma que pode 
ter sido usada no assalto, 
e no decorrer das buscas, 
que contou com a parti-
cipação da Força Tática e 
do Núcleo de Inteligência, 
conseguimos localizar o 
suspeito, já no bairro do 
Esplanada”, disse.

Leandro Costa foi 
apresentado na Central 
de Polícia Civil, no Geisel. 
O segundo envolvido nos 
assaltos está sendo pro-
curado.

‘MC’ Eri é detido por tráfico 
de drogas em Campina

A repressão ao trá-
fico de drogas em Cam-
pina Grande resultou na 
prisão de Erivan Serafim 
de Amâncio, 32 anos, co-
nhecido como MC Eri. A 
ação da Delegacia de Re-
pressão a Entorpecentes 
ȋDREȌ aconteceu ainda 
durante a manhã de on-
tem, no bairro das Ci-
dades, onde os policiais 
apreenderam drogas e 
material utilizado para a 
comercialização. 

O trabalho investiga-
tivo iniciou após denún-

cias anônimas encami-
nhadas ao serviço 1ͻ e 
que foram direcionadas à 
unidade especializada. Fo-
ram apreendidos no local 
maconha, crack, balança 
de precisão, sacolas tipo 
Ǯdindimǯ, para embalar o 
entorpecente e ainda gile-
tes para o corte da droga, 
além de registros de con-
tabilidade da venda. 

Segundo o delegado 
Victor Melo, o que chamou 
a atenção da equipe foi 
constatar que, além de tra-
ficante, o preso também 

seria músico e compositor 
de letras fazendo apologia 
ao uso de drogas. “Os tex-
tos que ainda estão sendo 
analisados foram registra-
dos em um caderno e tam-
bém falam do combate à 
atividade policial. Existem 
músicas gravadas em celu-
lar, em estúdio e registro 
de contato com produto-
res”, acrescentou. 

O preso foi conduzido 
para a DRE, de onde será 
encaminhado ao Poder Ju-
diciário para audiência de 
custódia.

A Polícia Civil da Pa-
raíba, por meio da Dele-
gacia de Roubos e Furtos 
de Veículos e Cargas ȋDR-
FVCȌ da capital, apreen-
deu seis carros na manhã 
de ontem, na residência 
de um empresário da 
construção civil, no bair-
ro do Geisel. A ação faz 
parte da Operação Clone, 
desencadeada em 2016, 
que acumula um total de 
61 veículos apreendidos 
em três etapas e ainda 
sete procedimentos de 
prisão em flagrante ins-
taurados.

De acordo com o 
delegado da especiali-
zada, Getúlio Machado, 
a operação de busca e 
apreensão realizada on-
tem faz parte de um pro-
cedimento investigativo 
instaurado no município 
de Picuí, após a prisão de 
sete pessoas  envolvidas 
em furtos a estabeleci-
mentos comerciais. “Em 
setembro de 2016, houve 
uma operação em Picuí e 
sete pessoas foram presas 
e apreendido um veículo 
clonado que estava  com a 
documentação falsificada 
e em nome do empresário 
da construção civil. Então, 
foi expedido um mandado 
de busca para que os ou-
tros carros que perten-
cem a ele sejam inspecio-
nados para ver se algum 
foi roubadoȀclonado 
também”, disse a autori-
dade policial.

Todos os veículos re-
colhidos ontem foram en-
caminhados para a perícia.

Polícia Civil 
apreende 
seis veículos 
no Geisel

Foram encontrados 
dentro de uma 
residência uma 

adolescente de 16 
anos e um rapaz 
de 21 anos com o 
material ilícito

Segundo o titular da De-
legacia de Defraudações e Fal-
sificações ȋDDFȌ de João Pes-
soa, Lucas Sá, a organização 
criminosa atuava desde 2005 
e beneficiou cerca de ͷ00 pes-
soas em 60 concursos. O lucro 
do grupo que conseguia apro-
var de forma ilegal pessoas 
em concursos públicos fede-
rais, estaduais e municipais, 
foi de R$ 18 milhões.

Através de equipamentos 
eletrØnicos em formato de car-
tão de crédito e pontos de ouvi-

dos, o grupo conseguia trans-
mitir para os concurseiros, em 
qualquer parte do país, todo o 
gabarito da prova do concurso 
que estava sendo realizado. Os 
valores cobrados para aprovar 
um candidato era bem alto e o 
beneficiado com a fraude, após 
ser aprovado no concurso, pa-
gava ao grupo dez vezes o valor 
do salário que iria receber.

O delegado Lucas Sá disse 
que vai ser possível descobrir 
quem foram as cerca de ͷ00 
pessoas que foram aprovadas 

nos concursos públicos reali-
zados na região Nordeste com 
a ajuda da organização crimi-
nosa. ̶Essas pessoas possivel-
mente serão exoneradas de 
seus cargos̶. 

Gaeco

Ontem, o promotor Otá-
vio Paulo Neto, coordenador 
do Grupo de Atuação Espe-
cial Contra o Crime Organi-
zado ȋGaecoȌ, do Ministério 
Público Estadual, explicou 
que se a fraude não envolver 

a instituição que realizou o 
concurso não há como anular 
os concursos já realizados. 
̶Confio no trabalho do dele-
gado Lucas Sá e ele vai poder 
encontrar os beneficiados 
nos concursos através das 
contas bancárias ou contatos 
telefØnicos̶, previu.

Paulo Neto disse ainda 
acreditar que os criminosos 
aprovados mediante fraude 
podem ser demitidos, caso já 
estejam nomeados, mas a vaga 
deixada dificilmente será repas-

sada para o próximo candidato 
classificado, caso a validade do 
concurso já tenha expirado.

A orientação do promo-
tor é que os candidatos que 
se sentirem prejudicados 
movam ações individuais, pe-
dindo reparação de danos aos 
integrantes da organização 
criminosa que tirou a vaga de-
les. ̶Neste caso, não consigo 
enxergar uma situação legal 
que sirva de base para uma 
ação civil pública coletiva̶, 
pontuou o promotor.

Dos 17 homens detidos, 15 foram encaminhados para o Presídio do Róger e dois deles foram para o 5º Batalhão da Polícia Militar do Estado. As duas mulheres vão cumprir prisão domiciliar

Foto: Ortilo Antônio
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Equipamentos instalados em oito pontos da cidade estão funcionando em fase experimental desde segunda-feira

A aplicação de multas 
para os condutores que in-
fringirem o limite de ve-
locidade nos locais onde 
foram instalados os novos 
redutores de velocidade em 
João Pessoa começará no 
dia 1º de junho. Segundo o 
chefe da Divisão de Mobili-
dade da Secretaria Execu-
tiva de Mobilidade Urbana 
(Semob), Anderson Cesário, 
esta previsão acontece caso 
o Instituto de Metrologia e 
Qualidade Industrial da Pa-
raíba (Imeq-PB) libere as 
aferições dos equipamentos 
dentro do prazo. 

Os novos redutores de 
velocidade começaram a fun-
cionar em João Pessoa desde 
segunda-feira (8) e estão em 
fase experimental. De acordo 
com Cesário, a Semob iniciou 
uma campanha educativa 
com o objetivo de conscienti-
zar a população sobre o res-
peito à velocidade máxima 
permitida de 50km/h. 

Em João Pessoa, há reduto-
res com velocidade de 40km/h 
próximos a escolas. Esses equi-
pamentos estão instalados nas 
ruas Alfredo Ferreira da rocha, 
no bairro de Mangabeira, Trin-
cheiras, no Centro, e Sérgio Mei-
ra, em Mandacaru.

Os novos equipamentos 
foram instalados nas Aveni-
das Pedro II (sentido centro/
bairro), Dois de Fevereiro e 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Novos redutores de velocidade 
começam a multar em junho 

Na Avenida D. Pedro II foi instalado um dos novos redutores, que visam reduzir o índice de acidentes nos principais corredores, aumentando para 45 o número de equipamentos na cidade

Foto: Edson Matos

RedutoRes de velocidade iNstalados em João Pessoa 

localização     Quantidade de equipamentos

Quatorze de Julho (ambas no 
bairro do rangel), Esperança 
(em dois pontos), Hilton Souto 
Maior (em frente ao Fórum de 

Mangabeira – nos dois sentidos 
da via) e Cruz das Armas (em 
frente à Praça Simeão Leal).

O objetivo da instalação 

dos novos equipamentos é 
reduzir o índice de aciden-
tes naqueles corredores. Os 
locais foram escolhidos após 

avaliação feita pela  Semob. 
Com a implantação destes 
oito redutores, sobe para 45 
o número de equipamentos 

na capital, que possui ainda 
67 câmeras de monitora-
mento distribuídas nos prin-
cipais corredores.

Av. Min. José Américo de Almeida (Beira Rio)  5
Av. Pres. Tancredo Neves    1
R. Sérgio Meira      1
R. Mardokeu Nacre     2
Av. Mandacaru      1
Av. Des. Boto de Menezes    1
R. Com. Alfredo Ferreira da Rocha   2
Av. Pres. Castelo Branco    1
R. das Trincheiras     1
Av. Miguel Couto     1
R. Maestro Osvaldo Evaristo Costa   1
Av. Cruz das Armas     2
R. Francisco Porfírio Ribeiro    2
R. Adalgisa Carneiro Cavalcante   2
R. Dr. Cícero Leite     2
Av. Cabo Branco     4
Av. Gal. Edson Ramalho    3
Av. João Câncio da Silva    2
R. Fernando Luiz Henrique dos Santos   3
Av. Gov. Argemiro Figueiredo    3
Av. Senador Ruy Carneiro    1
total de faixas     41

mP-Procon e defensoria 
Pública discutem parceria

agenda de educação para 
o trânsito é lançada hoje 

O Programa de Prote-
ção e Defesa do Consumi-
dor do Ministério Público 
da Paraíba (MP-Procon) e a 
Defensoria Pública do Esta-
do vão firmar uma parceria 
para o desenvolvimento de 
ações conjuntas em prol do 
consumidor paraibano. Uma 
dessas ações diz respeito 
ao projeto do MP-Procon de 
acessibilidade das pessoas 
com deficiência nas relações 
de consumo.

Na tarde de segunda-
feira (8), o diretor-geral do 
MP-Procon, promotor Fran-
cisco Glauberto Bezerra, e a 
defensora pública geral Ma-
dalena Abrantes se reuniram 
para discutir a parceria. A 
reunião contou ainda com a 
participação do defensor pú-
blico Manfredo rosenstock, 
da coordenadora de Saúde 
e Segurança do MP-Procon, 
Juliana Brasileiro, e do as-
sessor jurídico Bruno Alves.

Glauberto Bezerra apre-
sentou o projeto de aces-
sibilidade da pessoa com 
deficiência nas relações de 
consumo, destacando que 
o objetivo é a redução das 
barreiras para igualdade e 
poder de decisão. Ele des-
tacou ainda que, entre as 
ações deste projeto, está a 
implementação de contratos 
em braille por parte de ban-
cos, construtoras e planos 
de saúde e a capacitação de 
servidores públicos e funcio-
nários das empresas para o 
atendimento em libras.

O diretor-geral do MP-Pro-
con disse ainda que o órgão 

está trabalhando com a dou-
trina de segurança humana. 
Ele apresentou ainda o pla-
nejamento estratégico do ór-
gão que está estruturado em 
cinco eixos estratégicos: se-
gurança econômica, em saú-
de, em educação, ambiental 
e alimentar.

Outras ações do MP-Pro-
con também foram apresen-
tadas aos defensores são 
o projeto de Segurança do 
Paciente, a Black Friday, os 
recalls de medicamentos, 
as fiscalizações realizadas 
em conjunto com órgãos de 
proteção em diversos esta-
belecimentos e as recomen-
dações expedidas.

Parceria

A defensora pública ge-
ral Madalena Abrantes res-
saltou a importância da par-
ceria do Ministério Público. 
“É tudo o que a Defensoria 
precisa nesse momento, de 
parceria, principalmente 
com um órgão como o MP 
de credibilidade diante da 
sociedade. Essa parceria vai 
enaltecer a Defensoria e a 
sociedade. Os dois órgãos 
unidos vão conscientizar a 
população dos seus direitos 
por isso, a Defensoria e so-
ciedade agradecem”, comen-
tou.

Durante a reunião, a 
defensora geral informou 
sobre a criação do Núcleo 
de Defesa do Consumidor 
da Defensoria, que foi publi-
cada no Diário Oficial dessa 
segunda. Ela anunciou que o 
defensor público Manfredo 

rosenstock será o coordena-
dor do núcleo.

Manfredo rosenstock 
disse que o objetivo da par-
ceria da Defensoria com o 
MP-Procon é a dignidade da 
pessoa. “Tudo isso visa me-
lhorar aquilo que mais pre-
tendemos que é dignidade 
do consumidor, das pessoas 
que têm direitos e, muitas 
vezes, não sabem quais são. 
É muito importante essa co-
munhão para dar amplitude 
à dignidade. Estou muito 
feliz com essa parceria. Se 
Deus quiser, vamos adiante 
na defesa dos consumido-
res”, declarou.

 
Instituto

Na próxima sexta-feira 
(12), o diretor-geral Glau-
berto Bezerra, a defensora 
geral Madalena Abrantes e o 
defensor Manfredo rosens-
tock farão uma visita ao Ins-
tituto dos Cegos para conhe-
cerem o trabalho feito pela 
entidade. A visita faz parte 
do projeto de acessibilidade 
de pessoas com deficiência.

O Departamento Estadu-
al de Trânsito (Detran-PB) e a 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB) farão hoje o lan-
çamento da Agenda Integrada 
de Educação para o Trânsito 
de 2017. O evento está pre-
visto para as 9h, no auditório 
da Federação das Indústrias 
do Estado da Paraíba (Fiep), 
em Campina Grande, com as 
presenças do superintenden-
te Agamenon Vieira e do rei-
tor rangel Júnior. 

A agenda integrada é o 

resultado de um planejamen-
to realizado em parceria com 
os órgãos envolvidos com a 
questão no trânsito do Esta-
do, coordenado pelo Detran 
e UEPB. Segundo o pró-reitor 
de Extensão da Universidade 
Estadual da Paraíba, profes-
sor José Pereira, nos últimos 
três meses foram realizadas 
várias reuniões e apresenta-
das diversas propostas. En-
tre elas, elencadas as ações 
prioritárias na área da edu-
cação para o trânsito, a fim 

de compor o documento.
A Agenda Integrada de 

Educação para o Trânsito será 
executada em todo o Estado, 
a partir de sete polos de atu-
ação, nas cidades de João Pes-
soa, Campina Grande, Guara-
bira, Monteiro, Patos, Catolé 
do rocha e Sousa. O trabalho 
em parceria visa contribuir 
para a redução do índice de 
acidentes e violência nas vias 
públicas e rodovias da Paraí-
ba, tornando o trânsito mais 
humano e seguro.

Iniciativa dos dois 
órgãos visa o 

desenvolvimento de 
ações conjuntas para 
orientar o consumidor 
paraibano sobre seus 

direitos 
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O Dia D de mobilização nacional ocorrerá no próximo sábado e, no Estado, a abertura será no município de Rio Tinto

Faltando menos de 20 
dias para o fim da 1ͻ͐ Cam-
panha Nacional de Vacina-
ção Contra Gripe, apenas 
18ͷ.12ͷ pessoas procura-
ram os postos de saúde na 
Paraíba. O número repre-
senta 21,62Ψ do público-al-
vo, formado por 1 milhão e 
70 mil pessoas consideradas 
mais vulneráveis para com-
plicações da gripe. A meta, 
neste ano, é vacinar ͻ0Ψ 
desse público até o dia 26 
de maio. O Dia D de mobili-
zação nacional para vacina-
ção ocorrerá no sábado, dia 
13 de maio e, no Estado, a 
abertura será no município 
de Rio Tinto.

Até então, o Estado já 
recebeu 8 mil doses da va-
cina e elas já foram encami-
nhadas aos municípios para 
serem aplicadas. A expectati-
va da Secretaria de Estado da 
Saúde é de que todos os es-
forços sejam feitos pelos mu-
nicípios para que a meta seja 
alcançada o quanto antes e, 
dessa forma, seja minimiza-
do o surgimento de casos de 
gripe ou complicações cau-
sadas pela doença.

“Nosso alerta é para que 
os gestores dos municípios 
intensifiquem as atividades 
e, sobretudo, alimentem o 
sistema no site da campa-
nha. Na prática, muitos mu-
nicípios estão com cobertu-
ra vacinal mais alta, porém 
não podemos ter acesso aos 
números reais sem a alimen-
tação dos dados no sistema”, 
explicou a técnica do Núcleo 
de Imunização da SES, Már-
cia Ma�ara.

Ela alerta, ainda, sobre a 
importância do público-alvo 
buscar os serviços de saúde 
para se imunizar dentro do 
prazo de vacinação e, assim, 
reduzir o risco de gripe e 
seus possíveis agravamen-
tos. “2 de fundamental im-
portância que a população
-alvo busque, o quanto antes, 
os postos de vacinação para 
garantir a proteção contra a 
influenza. Muita gente deixa 
para a última hora e esta nun-
ca será uma boa opção. A va-
cina é segura e tem o objetivo 
de reduzir as complicações 
que levam às internações e 
mortalidades decorrentes do 
vírus”, destacou. 

Desde o dia 1 de abril, 
a vacina contra a gripe está 
disponível nos postos de 
vacinação para crianças de 
seis meses a menores de 
cinco anosǢ pessoas com 60 
anos ou maisǢ trabalhadores 
de saúde; povos indígenas; 
gestantes, puérperas ȋaté 
4ͷ dias após o partoȌǢ po-
pulação privada de liberda-
deǢ funcionários do sistema 
prisional, pessoas portado-
ras de doenças crônicas não 
transmissíveis ou com outras 
condições clínicas especiais, 
além dos professores que 
são a novidade deste ano.

Os portadores de doen-
ças crônicas não transmissí-
veis, que inclui pessoas com 
deficiências específicas, de-
vem apresentar prescrição 
médica no ato da vacinação. 
Pacientes cadastrados em 
programas de controle das 
doenças crônicas do Siste-
ma lnico de Saúde ȋSUSȌ 
deverão se dirigir aos pos-
tos em que estão registra-
dos para receber a vacina, 
sem a necessidade de pres-

crição médica. 
A escolha dos grupos 

prioritários segue recomen-
dação da Organização Mun-
dial da Saúde ȋOMSȌ. Essa 
definição também é respal-
dada por estudos epidemio-
lógicos e pela observação 
do comportamento das in-
fecções respiratórias, que 
têm como principal agente 
os vírus da gripe. São prio-
rizados os grupos mais sus-
cetíveis ao agravamento de 
doenças respiratórias. 

Dados

Na Paraíba, entre os 
públicos-alvo, os trabalha-
dores de saúde registraram 
a maior cobertura vacinalǣ 
4,14Ψ deles já estão imu-
nizados, seguindo pelas 
gestantes ȋ34,20ΨȌ, puér-
peras ȋ26,81ΨȌ e idosos 
ȋ1ͻ,0ͻΨȌ.

Os grupos que menos 
se vacinaram são crianças 
ȋ16,21ΨȌ e a população 
indígena ȋ16,08ΨȌ. Lem-
brando que cada um desses 
grupos precisa terminar a 
campanha com, pelo menos, 
ͻ0Ψ de cobertura vacinal.

Prevenção

A transmissão dos ví-
rus influenza acontece por 
meio do contato com secre-
ções das vias respiratórias, 
eliminadas pela pessoa con-
taminada ao falar, tossir ou 
espirrar. Também ocorre por 
meio das mãos e objetos con-
taminados, quando entram 
em contato com mucosas 
ȋboca, olhos, narizȌ. � popu-
lação em geral, o Ministério 
da Saúde orienta a adoção 
de cuidados simples como 
medida de prevenção para 
evitar a doença, comoǣ lavar 
as mãos várias vezes ao diaǢ 
cobrir o nariz e a boca ao tos-
sir e espirrar; evitar tocar o 
rosto; não compartilhar ob-
jetos de uso pessoalǢ além de 
evitar locais com aglomera-
ção de pessoas.

2 importante lembrar 
que, mesmo pessoas vaci-
nadas, ao apresentarem os 
sintomas da gripe – espe-
cialmente se são integrantes 
de grupos mais vulneráveis 
às complicações – devem 
procurar, imediatamente, o 
médico. Os sintomas da gri-
pe sãoǣ febre, tosse ou dor 
na garganta, além de outros, 
como dor de cabeça, dor 
muscular e nas articulações. 
Já o agravamento pode ser 
identificado por falta de ar, 
febre por mais de três dias, 
piora de sintomas gastroin-
testinais, dor muscular in-
tensa e prostração.

Apenas 21,62% do público-alvo 
se vacina contra a gripe na PB

Agricultores do Estado recebem sementes
Os agricultores familia-

res do Agreste e do Brejo, a 
exemplo de outras regiões, 
estão aproveitando o pe-
ríodo chuvoso para realizar 
o plantio de suas lavouras, 
usando as sementes selecio-
nadas distribuídas pelo Go-
verno da Paraíba, por meio 
da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca ȋSedapȌ 
e da Gestão Unificada. Nesta 
semana vários municípios 
foram contemplados, deven-
do prosseguir nos próximos 
até se completar o calendá-
rio agrícola.

Inicialmente haverá a 
distribuição de sementes em 
110 municípios destas duas 
regiões, onde serão atendidos 
40 mil agricultores familiares. 
São 300 toneladas de milho, 

Nas estações experimentais

Governo cultiva sorgo para
ração do rebanho da Emepa

O Governo do Estado, 
por meio da Gestão Unifi-
cada, empresa vinculada à 
Secretaria do Desenvolvi-
mento Agropecuário e da 
Pesca, está com uma progra-
mação de cultivo de sorgo 
nas estações experimentais 
da Emepa para  alimentação 
dos rebanhos bovinos e ca-
prinos, objetos de pesquisas 
de melhoramento genético.

Por orientação do dire-
tor técnico da Emepa, Ma-
nuel Duré, grande parte do 
sorgo produzido será uti-
lizado como silagem para 
atender a necessidade de 
alimentação dos rebanhos 
existentes nas outras esta-
ções experimentais, onde 
os pesquisadores trabalham 
com o melhoramento gené-
tico de caprinos e ovinos.

Depois da realização de 
plantios nas Estações Expe-
rimentais de Alagoinha e de 
Veludo, foi feito um plantio 
na Estação Experimental 

Epitácio Pessoa, em Umbu-
zeiro. A área plantada é de 
11,3 hectares com a semen-
te cultivar Ponta Negra, uti-
lizando o sistema de plantio 
mecanizado, informou o 
chefe da estação Gilvan Ra-
mos da Cruz Junior. Ele dis-
so que a ação é importante 
para atender a demanda de 
ração em período de estia-
gem prolongada.

Na Estação Experimen-
tal de Alagoinha, também 
estão sendo disponibiliza-
das alternativas que pos-
sam suprir a insuficiência 
alimentar dos rebanhos 
bovinos em suas pesquisas, 
nos períodos de longas es-
tiagens e escassez de água.

O agrØnomo Rubens 
Fernandes da Costa, chefe 
da Estação Experimental 
de Alagoinha, intensificou 
as ações no sentido de levar 
aos criadores tecnologias 
de convivência com a seca 
notadamente na sensibi-

lização do uso de silagem, 
podendo ser produzida na 
propriedade.

Ele destacou que a 
cultura do sorgo vem ga-
nhando espaço na utiliza-
ção para silagem, devido a 
sua grande versatilidade 
quando comparada a outras 
culturas, especialmente a 
do milho, cultura utilizada 
para produção de silagem. 
O sorgo também se destaca 
por sua ampla adaptação, 
fornecendo forragem de 
alta produtividade de mas-
sa seca aliada à qualidade 
nutricional em diferentes 
épocas de plantio.

Na Estação Experimen-
tal de Veludo, no município 
de Itaporanga, Vale do Pian-
có, o plantio é da variedade 
Ponta Negra adquirida na 
cidade de Campina Gran-
de, numa área que compõe 
o pivô central destinado 
ao sistema de irrigação 
por aspersão. Como estão 

ocorrendo chuvas na re-
gião, ainda não foi utilizada 
água para irrigar. “Caso seja 
necessário, usaremos a ir-
rigação como salvamento 
da plantação”, comentou o 
chefe da estação, Joanildo 
Rodrigues.

A previsão de colhei-
ta é de setenta dias, com o 
primeiro corte, podendo 
ser feito o segundo corte se 
continuar sendo irrigado.  
Em anos anteriores tam-
bém foi feita a plantação de 
sorgo, dando excelente re-
sultados. Guardado em sila-
gem, ajudou na alimentação 
dos animais em outras esta-
ções da Emepa.

O sorgo é uma planta de 
origem africana, da mesma 
família botânica do milho, 
que é utilizada na alimenta-
ção animal, principalmente 
de bovinos. Basicamente, 
existem quatro tipos de sor-
goǣ granífero, sacarino, vas-
soura e forrageiro.

Fotos: Secom-PB

1ͷ0 toneladas de feijão e 20 
toneladas de sorgo repassa-
das aos escritórios locais da 
Empresa de Assistência Téc-
nica e Extensão Rural ȋEma-
terȌ para distribuição junto 
aos agricultores familiares, 
ocorrendo de acordo com um 
cronograma de atendimento.

Entre outros municípios 

já contemplados estão Cacim-
ba de Dentro, Alagoa Grande, 
Picuí, Nova Floresta, Cuité, 
Esperança, Remígio, Fagun-
des, Santa Cecília, Dona Inês e 
outros das regiões atendidas.

O secretário da Sedap, 
RØmulo Montenegro, de-
signou uma comissão para 
acompanhamento e distri-

buição das sementes, lem-
brando que o governo faz um 
grande esforço para que o 
programa atenda às necessi-
dades de plantio dos peque-
nos produtores. “Foram prio-
rizadas as regiões do Agreste 
e Brejo em virtude das chu-
vas estarem começando, en-
tão os agricultores dessas 
regiões terão colheita certa”, 
afirmou o secretário.

Foram investidos R$ 4 
milhões na aquisição de se-
mentes pelo Programa Es-
tadual de Distribuição de 
Sementes da Sedap executa-
do pela Emater, com distri-
buição entre os trabalhado-
res conforme o zoneamento 
agroclimático determinado 
pelo Ministério da Agricultu-
ra Pecuária e Abastecimento 
ȋMapaȌ na atual safra.

O sorgo é uma planta de origem africana, da mesma família botânica do milho, que é utilizada na alimentação animal, principalmente de bovinos

Nesta semana, agricultores de vários municípios foram contemplados

A meta, neste ano, é 
vacinar 90% do público-

alvo até o dia 26 de maio. 
O Estado já recebeu 877 
mil doses da vacina e elas 
já foram encaminhadas 

aos municípios para serem 
aplicadas. Desde o dia 
17 de abril, a vacina 
está disponível nos 
postos de vacinação
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Projeto recebe a banda paraibana Trem das Onze, na Usina Cultural Energisa

“Vem que passa teu 
sofrer, se todo mundo 
sambasse seria tão fácil 
viver”, os versos de Chi-
co Buarque traduzem 
o amor pelo samba e a 
importância desse esti-
lo na música brasileira. 
Baseado nisso, o Grupo 
Trem das Onze realiza 
alguns eventos nos pró-
ximos dias. Hoje, em es-
pecial, acontece o show 
“A Ordem é Samba!”, no 
café da Usina Cultural 
Energisa, em que serão 
interpretados clássicos 
de Cartola, Chico Buar-
que, entre outros artis-
tas. O encontro é às 21h, 
e a entrada custa R$15. 

Numa roda de sam-
ba proposta pelo Trem 
das Onze, eles apresen-
tam um grande e diver-
sificado repertório, que 
conta também com mú-
sicas autorais e contem-
porâneas, tocadas por 
Chico Limeira, Tibério 
Limeira, Alisson Caval-
cante, Paulo Tavares e 
Francisco Neto, além de, 
sempre, os convidados 
especiais. No show da 
Usina haverá participa-
ções de outros artistas, 

Rodolfo Amorim
Especial A União

Evento A Ordem é Samba! 
acontece hoje na capital

que costumam dividir 
o palco com os amigos, 
como por exemplo Gus-
tavo Limeira. 

Desde a sua criação, 
o grupo, que surgiu em 
uma ressaca de carnaval 
dos irmãos Limeira: Re-
gina, Chico e Tibério, já 
passou por palcos gran-
des e pequenos. Além 
de transitar entre o cen-
tro e a orla da capital, o 
percussionista da banda, 
Paulinho Tazz, comentou 
que eles já fizeram sho�s 
em casamentos e festas, 
sem, necessariamente, 
pretensão de mercado. 
“É comum o grupo tocar 
no Centro Histórico, um 
espaço mais destinado à 
disseminação cultural e 
artística de João Pessoa, 
mas, atualmente, bares 
localizados na orla tam-
bém têm proposto a rea-
lização desses eventos, 
como o Café Empório”, 
destacou

A formação atual da banda Trem das Onze, que toca clássicos do gênero e alegra o público por onde passa, conta com irmãos Chico, Regina e Tibério Limeira, além de Alysson Cavalcante, Paulo Tavares e Novinho

SERVIÇO 
n Evento: Trem das 
Onze – A Ordem é 
Samba  
n Local: Café Cultural 
Energisa  
n Quando: Hoje  
n Horário: 21h 
n Entrada: R$15 

Debate
Seminário que acontece hoje na Associação Paraibana de 
Cinema (APC) vai pautar a produção cinematográfica no 
Estado da Paraíba. Página 12

Fotos: Thercles Silva

Projeto Axé Bahia traz clássicos da música baiana aos palcos
Mas não é só samba que 

eles tocam. Dando sequência aos 
eventos, o Trem das Onze promo-
ve, amanhã, o show “Revivendo 
Axé Bahia”, no Café Empório, 
localizado na Rua Coração de Je-
sus, 145, na Feirinha de Tambaú, 
onde se apresentam juntamente 
com o DJ Guirraiz. O show acon-
tece numa nova roupagem, que 
o mesmo conjunto de músicos se 
dispõe a fazer. A exemplo 
da banda Seu Pereira 
e Coletivo 401, que 
tem um projeto pa-
ralelo, chamado 
“Musa Caliente”, 
o Trem das Onze 
se apresenta 

com músicas de axé. 
Nesse show, que acontece 

no Café Empório, os músicos 
fazem releituras de músicas que 
lembram o Estado da Bahia, 
trazendo o axé de Ivete Sanga-
lo, Cláudia Leitte, entre outros 
nomes. Este será o segundo 
show dessa vertente, o primei-
ro aconteceu no mesmo local, 

por isso pretendem reviver esse 
momento, para depois dar con-
tinuidade. 

E no sábado (13), é dia de 
feijoada no Varadouro, onde o 
Projeto A Ordem é Samba terá 
mais uma edição, em parceria 
com o Centro Cultural Espaço 
Mundo. A feijoada começa a 
ser servida a partir das 13h, 
com opção vegana e ao valor 

de R$3,00 cada 100g. O cou-
vert artístico não inclui a 

feijoada. Essa iniciativa 
permite levar o samba 

para o centro e pro-
mover esse ritmo 

que é típico do 
Brasil. 



Sai de cena o maior e último grande jornal impres-
so do Paraná, a Gazeta do Povo.  Tudo começou com o 
declínio cada vez mais crescente dos leitores e anun-
ciantes. Depois a dispensa gradual dos profissionais 
empregados, a redução do formato e número de jornais 
impressos, eliminação da edição de domingo, corte de 
cadernos, dispensas de colunistas sociais e até da mi-
nha amiga que editava a página de turismo.

O jornal em seguida suspendeu a venda de assi-
naturas, inclusive o envio dos jornais para as bancas 
e cancelou todas as atividades no interior do Estado 
do Paraná. Era a morte anunciada de forma melancó-
lica do jornal que fez história na imprensa do Sul do 
país.

A Gazeta do Povo não sobreviveu à esta era digital, 
onde a nova geração não gosta de ler e muito menos 
jornal. Tudo que precisa está no Google e nem interessa 
se daqui a pouco já não se lembra de mais nada do que 
leu.

Os paranaenses já esperavam que isto fosse acon-
tecer, porque todo o dia 3 de fevereiro e há 97 anos, a 
“Gazeta” comemorava a data de fundação com muito 
barulho. Mas, neste ano, não. Imperou o silêncio.

Na década de 80, Curitiba ostentava com orgulho 
o título de cidade que mais possuía jornais diários em 
relação à população em todo o país. Em junho, passa 
a ser a primeira capital de Estado, sem nenhum jornal 
impresso diário.

Os jornais que fecharam foram o “Diário Popular”, 
“Diário do Paraná”, (depois virou “Folha de Curitiba”), 
“O Estado do Paraná”, “Tribuna do Paraná”, “Indústria 
& Comércio”, “Correio de Notícias”, “Jornal do Estado”, e 
jornais semanais como o “Voz do Paraná” e o “Curitiba 
Shopping”.

Mas nem tudo está perdido, segundo o presidente 
do Grupo GRPCom, ao qual pertence a Gazeta do Povo, 

Guilherme Pereira a empresa vai investir R$ 23 milhões 
para tentar lançar em junho uma versão impressa se-
manal, aos sábados. 

A edição trará uma análise dos principais fatos da 
semana. Se não vingar ficará apenas a edição digital, 
afirmou o empresário.

Já a edição digital apresentará uma nova platafor-
ma de publicação que permite ao jornalista produzir e 
atualizar textos, fotos e vídeos via smartphone, além de 
realizar transmissões ao vivo.  Do lado da audiência, o 
conteúdo irá priorizar, a formatação mobile e levando-
se em conta, outras telas, como o desktop. 

Não é a primeira vez que o Grupo Paranaense de 
Comunicação (GRPCom) fecha um grande jornal. Em 
2015 o diretor de redação, Fábio Luporini, divulgou 
uma nota responsabilizando a crise econØmica pelo fim 
da circulação impressa e da operação digital do ‘Jornal 
de Londrina’ (‘JL’), depois de 26 anos de circulação, 
desta que é a segunda cidade mais populosa do Paraná 
e quarta do Sul do país.

Cada jornal que fecha é também a morte de um 
espaço de liberdade de expressão e de valorização das 
coisas da nossa terra e da nossa gente. 

Nos últimos vinte anos em outras capitais brasilei-
ras jornais tradicionais deixaram de circular de forma 
impressa, como o Jornal do Brasil, Última Hora e o 
Jornal dos Sports, no Rio de Janeiro e o Diário de Natal, 
em Natal (RN),

Na Paraíba não é diferente com os fechamentos do 
Jornal O Norte, o Diário da Borborema, o Jornal da Pa-
raíba, O Momento, Jornal do Agá e agora o Contraponto.

A expectativa é que a reestruturação mundial pela 
qual atravessam os veículos de comunicação possa 
encontrar uma saída da morte anunciada do jornalismo 
impresso que tanto marcou a geração de jornalistas e 
leitores do século XX.

A notícia de que o Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba estará funcionan-
do em Campina Grande, com um 
Posto de Atendimento, em caráter 
permanente, é das mais alvissarei-
ras e oportunas, desde que atende 
a uma demanda das mais urgentes, 
em termos de cultivo e proteção da 
memória histórica daquela Cidade.   

A benfazeja iniciativa não se 
limitará ao Posto de Campina. Prevê 
sua expansão para  São João do 
Cariri, Monteiro, Bananeiras, Areia 
e Alagoa Grande, estando prevista, 
também, para Cajazeiras. Trata-se de 
louvável política, que visa a proteger 
o Patrimônio Artístico e Histórico da 
Paraíba. 

Todos esses municípios estão à 
espera dessa oportunidade, a fim de or-
ganizarem melhor a memória de cada 
um, preservando suas importantes 
evidências históricas, arqueológicas e 
paleontólogas, submetidas a perversas 
adversidades, que, sem uma proteção-
governamental, estarão ameaçadas de 
extinção, em futuro próximo.

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHG

Artigo Rogério Almeida 
Jornalista de turismo

Com gratidão, para Carlos Azevedo

Esta semana foi bem especial em termos de experiên-
cias poéticasǣ primeiramente, o filme “A Quiet Passion”, 
(traduzido no Brasil como “Além das Palavras”) com Cyn-
thia Nixon fazendo o papel da amada poetisa americana 
Emil� Dickinson ȋ1830-1886Ȍ no filme de Terence Davies.  

Dickinson é uma das minhas poetisas favoritas, mas 
confesso que saí do cinema um pouco frustrada. A seleção 
dos poemas escolhidos pelo diretor (e são muitos os poe-
mas recitados ao longo do filme!Ȍ não correspondem à mi-
nha ideia de uma antologia mínima de poemas da autora. 
Apenas uns três ou quatro podem ser reconhecidos pelos 
leitores da poetisa, mesmo aqueles mais familiarizados 
com sua poesia, como é o meu caso, diria. Acho que o diretor 
Alan Pakula foi bem mais feliz nas suas escolhas de poemas 
de Dickinson no seu filme “A escolha de Sofia”, que é todo 
pontuado por poemas desta poetisa. Terence Davies faz 
uma concessão aos admiradores de Dickinson e cita apenas 
um ou dois dos poemas mais populares de Dickinson como 
“Because I couldnot stop for Death”, que não é citado por 
Pakula, mas reverbera nas mentes do admiradores da poe-
tisa, por sua consonância com o tema do filme.

Contudo, acho que a escolha da atriz Cynthia Nixon foi 
muito feliz e ela conseguiu passar o rigor e a contenção dic-
kinsoniana muito bem. Encontrei alguém no cinema, hoje, 
muito crítica e revoltada com algumas escolhas do diretor. 
Acho que algumas das críticas dessa pessoa são injustas, 
talvez por ignorar o contexto da Nova Inglaterra em que 
Dickinson nasceu e viveu: o rigor puritano (calvinista) que 
lá predominava, o alto nível de exigência da poetisa, não só 
consigo mesma, mas com os outros também e o seu espíri-
to rebelde, que não fazia concessões. Esta pessoa chegou a 
dizer que o diretor tinha sido mais indulgente com Vinnie, 
a irmã de Dickinson, fazendo-a mais doce e simpática que 
Emil�. O que é verdade, mas o foco do filme não é Vinnie, 
que não era poeta e não vivia com um vulcão explodindo 
dentro do seu corpo e da sua mente todo o tempo...

A poesia da Dickinson não foi aceita pela maioria dos 
seus contemporâneos e só uns poucos poemas seus passa-
ram pelo crivo de editores, no seu tempo de vida. Sua sinta-
xe bem pessoal, diria até idiossincrática, sua pontuação na 
contracorrente do universalmente aceito pelas regras do 
século XIX,  o uso caprichoso de maiúsculas sem obedecer 
as regras do seu tempo lhe valeram o repúdio e desaprova-
ção dos puristas, só encontrando leitores apreciativos em 
pleno século XX, quando já sopravam os ventos libertado-
res do modernismo e do pós-modernismo.

Hoje, domingo, fui novamente ao cinema ver outro fil-
me, “Paterson”, de Jim Jarmusch e sai do Cine Banguê inun-
dada de poesia. O filme gira em torno de um poeta inédito 
interpretado por Adam Driver, (coincidentemente, “Driver” 
é “motorista” em inglês e o personagemé um motorista de 
ônibus nas cidade de Paterson, Nova Jersey). 

Também ligado a esta cidade de Nova Jersey foi o poeta 
imagista americano William Carlos Willliams (1883-1963). 
Um de seus poemas mais antologizados, “This is just to say/ 
I have eaten/ the plums/ that were in / in the icebox…”Um 
poema tão simples, quase banal. Um recadinho que um ma-
rido deixa rabiscado para a mulher ao sair para o trabalho. 
Nada transcendental. Nada filosófico. Ele comera as amei-
xas que ela deixara na geladeira, guardando-as talvez para 
comer no café da manhã seguinte e pede-lhe desculpas por 
isso. E finaliza dizendo que elas “estavam deliciosas, tão do-
ces, tão frias”. Seu pedido de desculpas é delicado, mas ele 
não deixa de tripudiar com ela ao dizer que elas estavam 
deliciosas, o que ela não teve nem teria oportunidade de 
constatar...

Poesia simples e pura, ao gosto do modernismo, sem 
metáforas ou sentidos ocultos.

É um poema que gosto muito, há muito tempo. Tanto 
este como o outro dele sobre o carrinho de mão vermelho, 
que não é citado no filme.

Se no anterior o poeta celebra o prazer gustativo das 
ameixas doces e frias, neste do carrinho de mão vermelho 
ele celebra o prazer visual de alguém que contempla um 
carrinho de mão vermelho brilhando sob a chuva, ao lado 
de um frango branco. Um mero contraste de cores que traz 
tanto prazer visual a quem contempla a cena.

O personagem do filme, “Paterson”, mantém um ca-
derninho onde anota todos os poemas que lhe ocorrem 
durante o dia, tem o desprazer de vê-lo destruído pelo ca-
chorro. E perde todos que nele anotara por muito tempo. 
Esta perda é, de certo modo, prenunciada pela mulher, que 
insiste para que faça cópia de seus poemas, numa forma de 
preservá-los, coisa que ele não chega a fazer. Nas cenas fi-
nais ele ganha um novo caderninho de um estranho que en-
contra num banco de praça, um estranho japonês, admira-
dor de William Carlos Williams, como ele. Esse estranho diz 
algo interessante sobre a tradução de poemas. Ele diz que 
ler um poema traduzido é comparável a se tomar um banho 
usando capa de chuva, observação que achei bem original.

Para completar meu dia, minha tarde, na saída do ci-
nema ganhei de presente um caderninho cor de laranja do 
amigo Carlos Azevedo, ȋnão �illiams, vejam bem!Ȍ uma for-
ma, talvez, de me chamar de volta para a poesia. Em tempo: 
Carlos publicou um lindo texto quando o meu livro de poe-
sias, Fúcsia foi publicado (Linha d Á́gua, 2007).

Eu poderia escrever os versos mais inspirados esta 
noite, Neruda, só por causa da revisitação aos poemas de 
William Carlos Williams e do meu novo caderninho cor de 
laranja... 

Adeus à Gazeta do Povo

Poetas no cinema

Iphaep amplia ação

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Inscrições rupestres em quase 
todo o Cariri da Paraíba estão à mos-
tra, principalmente, em Monteiro, 
Congo, e Serra Branca; obras artísti-
cas de Miguel Guilherme ameaçadas 
de desaparecerem dos tetos de igre-
jas, em Sumé e Monteiro; o Cinema 
Capitólio e a vetusta Casa de Espetá-
culos, o Eldorado, em Campina, se-
riam algumas referências históricas à 

espera de intervenção do 
Poder Público, através do 
Iphaep.     
 Ainda, em Campina 
Grande, um marco civi-
lizatório a preservar e 
cultuar são seus avanços 
nos estilos arquitetôni-
cos, além do seu tempo, 
implantados pela revolu-
cionária administração 
do prefeitoVerniaud 
Wanderlei, em várias de 
suas avenidas, inclusive 
na histórica Rua Maciel 
Pinheiro.

Então, nada mais 
justifica esse novo empe-
nho do Instituto do Pa-

trimônio Histórico e Artístico do 
Estado da Paraíba em dotar Cam-
pina Grande, e o seu Cariri, de um 
Posto de Atendimento, cuja missão 
será cultivar e zelar por todas essas 
conquistas civilizatórias, não só 
na Rainha da Borborema, mas na 
Região por ela polarizada, inclusive 
no valoroso Cariri paraibano.  

Fotos: Divulgação / Reprodução Internet

Marcas do homem primitivo localizadas no Cariri paraibano 



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585] � Shopping  Manaíra (Box) 
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação MusicalAM

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

O dia chegou. O Rei Roberto Car-
los - que comemorou 76 anos de idade 
em 19 de abril - está em João Pessoa 
para se apresentar hoje, mais uma vez, 
na Domus Hall. A abertura dos portões 
para o público que vai assistir ao show, 
cujo repertório mescla composições 
clássicas e muito romantismo, será 
às 21h. No setor amarelo, as cadeiras 
custam R$ 320 (meia-entrada) e R$ 
640 (inteira); no setor amarelo Amigo 
Domus, o preço é R$ 330; no setor 
azul, R$ 400 (meia-entrada) e R$ 800 
(inteira); no setor azul Amigo Domus, 
R$ 420, e, no camarote privê para 10 
pessoas, R$ 3.500. E, para os setores 
pista, cadeiras e camarotes indivi-
duais, os ingressos já estão esgotados.

Considerado um dos grandes ar-
tistas do Brasil, o cantor e compositor 
Roberto Carlos - que, em novembro de 
2015, foi homenageado pelo Grammy 
Latino como personalidade do ano e 
lançou o CD intitulado Primeira Fila, 
gravado no Estúdio Abbey Road, o 
mesmo da banda The Beatles, locali-
zado na cidade de Londres, capital da 
Inglaterra - realizará o show em João 
Pessoa acompanhado de sua orquestra 
e coral.  

Admirado por milhões de fãs, 
que o acompanham pelo Brasil e pelo 
mundo, RC é uma espécie de ícone, 
em termos de credibilidade, com um 
repertório cujas marcas são o roman-
tismo, a religiosidade e a família. E, 
mais uma vez, o Rei deverá arrebatar 
seus súditos, durante o show - que é 
uma realização da DC Set Promoções - 
na Domus Hall. 

Nascido na cidade de Cachoeiro do 
Itapemirim, no Estado do Espírito San-
to, Roberto Carlos começou a cantar na 
rádio aos nove anos de idade. Quando 
era jovem, sua família mudou-se para 
o Rio de Janeiro, onde RC formou, com 
amigos de escola, o conjunto vocal The 
Sputnicks. Mais tarde, integrando outro 
grupo, The Snakes, já com a presença 
de Erasmo Carlos - que viria a se tornar 
parceiro na maioria de sua obra - pas-
sou a se apresentar em clubes e festas, 
seja solo ou no grupo, até que chegou 
na televisão, no programa “Clube do 

Música

Estive, na semana que passou, lendo o “Mi-
nhas mulheres e meus homens” de Mário Prata, 
editora Planeta, onde o cronista, a propósito de 
uma agenda telefônica escreveu um verbete para 
cada amigo, ou mesmo um conhecido cujo nome 
estivesse anotado com uma boa história a ser con-
tada. Lá pelas tantas, relata o ocorrido com uma 
garota, Aninha de Francesco, quando ela tinha 
apenas dois anos e meio. Desconfio que o nome 
dela não constasse da agenda, talvez o da mãe, 
parente do cronista. Quem sabe? Mas, contava a 
tentativa da mãe e cortar as madeixas da menina: 
    ... “Foi quando a mãe... resolveu cortar um pouco 
daquele cabelo. Pegou uma enorme tesoura que apa-
vorou a indefesa criança.

A Aninha, aterrorizada, sai correndo pela casa e 
a mãe atrás com a tesoura. Depois, com muito jeito, 
foi explicando.

- Não dói filhinha. São só dois dedinhos, prometo. 
A menina, chorando, abre as mãozinhas trêmulas, 
olha para os dedinhos: 

Quais?”
A leitura trouxe-me lembranças dessas situa-

ções hilárias e inusitadas que presenciei ou daque-
las que ouvi falar. Raciocínio de criança pequena é 
assim: linear, lógico. Não estão ali para entender o 
sentido conotativo, metáforas ou figuras de lingua-
gem. Entendem tudo ao pé da letra. Tenho ao longo 
da vida testemunhado em família esses desencon-
tros entre o que se diz e o que se entende. Vamos lá. 
Parente meu, cujo grau de parentesco não ouso reve-
lar, não tinha completado dez anos quando recebeu 
como tarefa escolar a incumbência de “tirar algu-
mas palavras” do dicionário, ao que ele prontamente 
obedeceu mandando a tesoura num Aurélio novinho 
que o pai comprara. Retirou-as e as colou no caderno. 
        Eu, primeiro dia de aula, primeira série do en-
sino primário (aquele de antigamente). Ao sinal da 
campainha que anunciava o fim do expediente, a 
professora ordenou que podíamos pegar o lápis o 
caderno para irmos para casa. Obedeci: peguei so-
mente o lápis e o caderno, como ela ordenara, deixan-
do para trás, pasta, estojo, lápis de cor, cartilha, etc. 
 E quando queremos exibir o talento das crianças para 
admiração (e talvez inveja) de alguém? Queremos que 
elas dominem o vocabulário, e entendam tudo o que 
as fazemos repetir. Foi assim com minha caçula que 
aos dois anos pronunciava corretamente e as pala-
vras e o pai aqui tinha a mania de expor a parentes e 
amigos, a aptidão da menina para tais exercícios:

-Fala paralelepípedo. 
- E ela repetia em alto e bom tom:
- Pa-ra-le-le-pí-pe-do – e eu todo babão com a 

performance.
Próxima etapa foi buscar coisas nos livros de 

história, para então, exibir a menina que pronun-
ciava direitinho textos como este aqui que eu es-
colhera:

- Disse Napoleão Bonaparte ao invadir o Egito: 
soldados, do alto dessas pirâmides quarenta séculos 
vos contemplam – era uma gracinha vê-la dizendo 
isso. Dois aninhos! Todos que ouviam concordavam 
com pai corujíssimo. Quantas vezes a fiz repetir o 
dito de Bonaparte sempre que conseguia reunir 
uma plateia, menor que fosse.

Um dia, um fato fez-me como se diz, cair na real. 
Via um programa na TV quando na telinha aparece-
ram as pirâmides egípcias. Imediatamente chamei 
pela presença da menina:

- Tá vendo essas coisas pontudas? São as pirâ-
mides.

Ela olhou meio desconfiada, e veio com a per-
gunta que fez-me parar com esse exibicionismo sem 
propósitos.

- Tô vendo as pirâmides, mas cadê os “contem-
plam”?

Crianças são assim.

“Se não tê-los, 
como sabê-los?”.

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Rádio Tabajara

Em cartaz

Serviço
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Rock”, onde era anunciado ao público 
como o “Elvis brasileiro”, ao cantar ‘Jai-
lhouse Rock’.

Roberto Carlos gravou pela pri-
meira vez em 1959, pela Polydor. No 
ano seguinte, lançou outro disco de 78 
rotações por minuto e, com o primeiro 
LP, a música ‘Louco Por Você’ estourou 
rapidamente. Em 1963, o lançamento 
do álbum Splish Splash contribui para 
que ele se transforme num dos mais 
populares artistas jovens da época. O 
ano seguinte é marcado pelo lança-
mento de É Proibido Fumar, recheado 
de canções que se tornariam clássicos 
da música brasileira, a exemplo de ‘O 
Calhambeque’. Em 1967, liderado por 
RC e seus amigos e parceiros Erasmo 
Carlos e Wanderléa, o movimento da 
Jovem Guarda atingiu o auge.

A propósito, RC foi o primeiro 
artista brasileiro a atingir a marca de 
mais de um milhão de discos vendidos 
a cada lançamento. Na década de 1970, 
o cantor e compositor viveu mais dois 
momentos importantes na carreira: sua 
campanha em prol do Ano Internacio-
nal da Criança, através da Rede Globo 
de Televisão, foi um sucesso e a música 
‘Amigo’ serviu de tema para a visita do 

Papa João Paulo II ao México, cantada 
por um coro de crianças em transmis-
são ao vivo para todo o mundo. Além 
disso, suas músicas foram regravadas 
por artistas como Júlio Iglesias e Ray 
Conniff. Até que chega o momento em 
que Roberto grava, finalmente, um LP 
totalmente em inglês. Resultado: a CBS 
lhe confere o Globo de Cristal, prêmio 
que distingue artistas que atingem a 
marca de 5 milhões de discos vendidos 
fora de seu país de origem, pois seus 
LPs foram lançados em espanhol, italia-
no, inglês e francês.

Roberto Carlos se apresenta 
hoje na Domus Hall, na capital

Um dos mais populares músicos brasileiros, Roberto Carlos chega aos 76 anos em plena forma

SERVIÇO 
n Evento: Show de Roberto 
Carlos
n Data: Hoje 
n Local: Domus Hall, em João 
Pessoa
n Abertura dos portões: 21h 
n Venda de ingressos: 
Bilheterias da Domus Hall e 
Eventim
n Informações: (83) 3621-
8383 e nas redes sociais 
oficiais da Domus Hall

NINGUÉM ENTRA, NINGUÉM SAI (BRA 
2017) Gênero: Comédia. Duração: 90 min. 
Classificação: 10 anos. Direção: Hsu Chien. 
Com  Letícia Lima, Danielle Winits, Rafael 
Infante e João Cortês. Sinopse: Um acon-
tecimento inesperado surpreende os casais 
durante seus encontros amorosos em um 
motel. Repentinamente cercado pela polícia, 
imprensa e curiosos agora ninguém poderá 
entrar, e pior, ninguém poderá sair do motel. 
Sem saber o motivo do cerco ou o que fazer 
para poder sair está instalada uma grande 
e muito divertida confusão. Manaíra2/2D: 
19h, 21h15. Manaíra3/2D: 13h, 15h45, 
18h15, 23h30. Tambiá3: 14h50, 16h50, 
18h50, 20h50. 

GUARDIÕES DA GALÁXIA VOL. 2 
(EUA 2017) Gênero: Ação/Aventura/Ficção 
Científica. Duração: 137 min. Classificação: 
12 anos. Direção: James Gunn. Com Chris 
Pratt,Zoe Saldana,Dave Bautista. Sinopse: 
Agora já conhecidos como os Guardiões da 
Galáxia, os guerreiros viajam ao longo do 
cosmos e lutam para manter sua nova família 
unida. Enquanto isso tentam desvendar os 
mistérios da verdadeira paternidade de Peter 
Quill (Chris Pratt). CinEspaço3: 15h (DUB) 

e 18h e 21h (LEG). Manaíra5/3D: 12h, 15h 
(DUB) e 18h e 21h (LEG). Manaíra9/3D: 
13h15, 19h15 (DUB) e 16h10, 22h15 (LEG). 
Manaíra10:  14h, 17h, 20h (LEG). Mangabei-
ra1/3D: 13h15, 16h15, 19h15, 22h15 (DUB). 
Mangabeira5/3D: 12h, 15h 18h, 21h (DUB) e 
21h (LEG). Tambiá2: 20h40 (DUB). Tambiá4: 
18h05 (DUB). Tambiá6/3D: 15h10, 17h45, 
20h20 (DUB).  

A CABANA (EUA 2017). Gênero: Drama. 
Duração: 132 min. Classificação: 12 anos. Di-
reção: Stuart Hazeldine. Sinopse: Um homem 
vive atormentado após perder a sua filha 
mais nova, cujo corpo nunca foi encontrado, 
mas sinais de que ela teria sido violentada e 
assassinada são encontrados em uma cabana 
nas montanhas. Anos depois da tragédia, ele 
recebe um chamado misterioso para retornar 
a esse local, onde ele vai receber uma lição de 
vida. CinEspaço4: 14h (DUB).  Manaíra4/2D: 
13h, 18h50 (DUB) e 16h, 21h45 (LEG). Ma-
naíra8/2D: 21h10 (DUB). Mangabeira3/2D: 
18h45, 22h (DUB). Tambiá2: 18h10 (DUB). 

A FILHA  (AUS 2015) - Gênero: Drama. 
Duração:96 min. Classificação: 16 anos. Di-
reção: Simon Stone. Sinopse: Longe de casa 

há anos, Christian volta para a cidade de sua 
família, a fim de comparecer ao casamento 
do seu pai. Relembrando o passado, ele se 
reconecta com o seu amigo de infância, Oliver, 
e a sua família, que o levará a descobrir um 
segredo há muito tempo enterrado. sua ações 
ameaçam destruir as vidas daqueles que 
ele deixou para trás anos antes. CinEspaço: 
14h30

CINE BANGÜÊ - JOAQUIM  (BRA 2017). 
Gênero: Ficção. Duração: 97 min. Classifi-
cação: 16 anos. Direção: Marcelo Gomes. 
Sinopse: O filme conta a vida de Tiradentes 
antes do desabrochar de sua consciência 
política, quando cruzava estradas lamacentas 
de Minas Gerais como alferes do Regimento 
de Cavalaria. Cine Bangüê: 18h30. 

CINE BANGÜÊ - PATERSON  (EUA 2016) 
- Gênero: Ficção. Duração:113 min. Clas-
sificação: 16 anos. Direção: Jim Jarmusch. 
Sinopse: Na cidade de Paterson, em Nova 
Jersey – EUA, Paterson, um pacato motorista 
de ônibus local, (Adam Driver) vira um perso-
nagem conhecido por se destacar em uma arte 
diferente da condução de veículos: o rapaz 
é também um poeta. Cine Bangüê: 18h30.
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Produção cinematográfica 
da Paraíba em pauta hoje

Rodolfo Amorim
Especial para A União

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

“Atual produção ci-
nematográfica naȀda Pa-
raíba: gargalos, êxitos e 
perspectivas” é o tema do 
Seminário que, com a mesa 
presidida pelo acadêmico 
Manoel Jaime Xavier Filho, 
a Academia Paraibana de 
Cinema ȋAPCȌ realiza hoje, 
a partir das 19h, na sede 
da Fundação Casa de José 
Américo ȋFCJAȌ, localizada 
em João Pessoa. A entrada 
é gratuita para o público. 
“O objetivo é levantar da-
dos para fazer um diagnós-
tico de como se encontra a 
realização cinematográfi-
ca da Paraíba, culminan-
do com um relatório para 
promover novas diretri-
zes”, disse, para o jornal A 

União, o presidente interi-
no da entidade, jornalista 
�ills Leal.

O evento - cujos relator 
e curador são os acadêmicos 
Mirabeau Dias e o próprio 
Wills Leal, respectivamen-
te -  está dividido em três 
módulosǣ o primeiro, que 
abre a programação, tem o 
tema “Papel dos Editais e 
exibições”, o qual será ex-
posto por Fernando Trevas, 
seguido de “Tipificação dos 
Núcleos Produtivos”, com 
Cláudio Brito, e “Relações 
com a TV e Apoio Técnico”, 
por João de Lima, todos in-
tegrantes da APC. Cada um 
falará durante 30 minutos e, 
na sequência, serão debate-
dores os acadêmicos Lúcio 

Fotos: Divulgação

Em Campina Grande

Exposição Grandes Janelas entra em cartaz hoje

Numa referência aos 
olhos e trabalhando com 
o lado emocional do que 
vê e sente, a artista plás-
tica Renata Cabral reali-
za a exposição “Grandes 
Janelas”, que se inicia 
em Campina Grande. A 
gerente da agência João 
Pessoa Centro, do Banco 
do Nordeste, apresenta 
suas 1ͷ telas na Galeria 
Irene Medeiros, no teatro 
Severino Cabral. Ela foi 
contemplada, mediante 
um edital, para apresen-
tar suas obras. A abertura 
acontece hoje, às 1ͻh e a 
entrada é gratuita. 

A artista, que tra-
balha há 16 anos numa 
agência bancária, come-
çou a assumir essa ver-
tente artística, a princí-
pio, como um hobb�. A 

Vilar, Renato Félix e �ezita 
Matos. 

Wills Leal antecipou 
para A União que alguns 
problemas - ou gargalos - já 
podem ser diagnosticados. 
“Editais demoram muito 
e o dinheiro não sai. O tra-
balho depende de equipa-
mentos que vêm de fora e, 
obviamente, o principal é 
a necessidade de recursos 
financeiros. Nós sabemos 
que o cinema paraibano - 

que tem uma tradição origi-
nada com o filme Aruanda 
- documentário de curta-
metragem de 1959 do ci-
neasta Linduarte Noronha 
ȋ1ͻ30 - 2012Ȍ -, progrediu e 
melhorou muito. Em 201, 
a estimativa é de que cer-
ca de 30 filmes, dos quais 
cinco longas-metragens, 
devem ser produzidos no 
Estado. Mas se tivéssemos 
mais apoio, principalmente 
da iniciativa privada, que é 

pouco, seria muito melhor. 
Um relatório será elabora-
do posteriormente à rea-
lização do Seminário con-
tendo ações que precisam, 
ser tomadas para melhorar 
esse quadro”, comentou ele.

“A ideia da realização 
desse Seminário - que é di-
vidido em três aspectos - é 
da Academia Paraibana de 
Cinema e, com esse evento, 
queremos fazer um balan-
ço crítico sobre como anda 

a atual produção de filmes 
na Paraíba. Durante o pri-
meiro módulo, vamos pro-
curar diagnosticar quais os 
problemas que atravancam 
essa produção; no segun-
do módulo, o objetivo é ti-
pificar onde e quem são os 
realizadores que atuam no 
Estado, pois sabemos que, 
por exemplo, a produção na 
capital, João Pessoa, não é 
igual a do Município de Ca-
baceiras”, disse �ills Leal.

Seminário que acontece na FCJA objetiva discutir os gargalos, êxitos e perspectivas da área

SERVIÇO 
n Evento: Seminário 
“Atual produção cine-
matográfica na/da Pa-
raíba: gargalos, êxitos 
e perspectivas” 
n Data: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Realização: 
Academia Paraibana 
de Cinema
n Entrada: Gratuita  

arte da fotografia e da 
pintura permitiu com 
que ela passasse a pro-
duzir exponencialmente. 
Renata contou que sem-
pre foi muito introspec-
tiva, e a visão do mundo 
por parte da artista são 
indícios do seu envolvi-
mento com um mundo 
que enxerga de maneira 
peculiar e sensível. Por-
tanto, as obras são refle-
xos dessa visão. “Os gran-
des olhos são um traço 
recorrente nas minhas 
obras. As janelas simboli-
zam a abertura para a es-
piritualidade”, explicou. 

O desenvolvimento 
artístico de Renata já per-
mitiu com que ela reali-
zasse exposições em São 
Paulo, onde obteve conta-
to com pessoas do meio 
artístico. Além disso, no 
ano de 2014, ela levou al-
gumas obras para a Flóri-

da. Mas, um destaque na 
sua carreira artística foi 
quando esteve no Museu 
do Louvre, em Paris, um 
lugar importante no uni-
verso artístico, famoso por 
abrigar obras clássicas e 
significativas para as artes 
visuais. Ainda este ano, ela 
viaja para a Espanha. 

Intitulada “Meninas 
dos Olhos”, o próximo tra-
balho de Renata une pin-
tura, fotografia, música e 
poesia, com a elaboração 
de um catálogo poético e 
exposição. Com previsão 
para conclusão no segun-
do semestre, as produ-
ções abordam a temática 
dos olhos, comum em 
suas telas e fotos, além do 
universo feminino, do sa-
grado e do profano. 

Renata já fez, tam-
bém, juntamente com 
seu marido, um projeto. 
“Em Canto, em Cores” 

O presidente interino da Associação Paraibana de Cinema (APC), Wills Leal, é o curador do seminário, que também contará com a participação da atriz Zezita Matos como debatedora

foi um projeto realizado 
em parceria pela artista 
plástica Renata Cabral 
e com o poeta e músico 
Júnior Cordeiro, seu es-
poso, numa produção da 
Parah�bólica Cultural. Na 
exposição “Grandes Jane-
las”, em especial, ela re-
vela, com emoção, o que 
seus olhos são capazes de 
contemplar e espera que 
o público também con-
temple.

SERVIÇO 
n Evento: Exposição 
“Grandes Janelas” – 
Renata Cabral 
n Local: Galeria Irene 
Medeiros (Teatro Seve-
rino Cabral), em Cam-
pina Grande 
n Quando: Durante 
todo o mês de maio 
Horário: Das 8h às 
12h e 13h às 21h  
n Entrada: Gratuita  

Mostra da artista plástica Renata Cabral é composta por quinze telas


